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INTRODUCCIÓN 
 

La vida social y cultural en nuestra Provincia, especialmente en su Capital, tuvo gran 

desarrollo los clubes, que rivalizaban por ser los mejores, nutriendo así una intensa vida 

social caracterizada por paseos a quintas y haciendas cercanas,  excursiones a lugares un 

poco más distantes, almuerzos, juegos de baraja, entre otras actividades. Este accionar 

social fue a la vez un poderoso incentivo para las manifestaciones culturales que 

aparecen en la interpretación musical, tanto en piano, guitarra, bandolín, violín, que 

dieron paso a la formación de “estudiantinas” y orquestas (solo con instrumentos de 

cuerda), el canto de solistas y dúos, a la declamación, la lectura de poemas de propios y 

extraños, los sainetes con variedades, dieron paso a la “Velada literario musical”, en el 

que intervenían el teatro (obras en tres actos), la declamación, canto y la orquesta. Por lo 

general se daban estas representaciones en homenaje a la fundación de la Provincia, 

alguna fecha cívica especial, o el aniversario de la conformación del Club. Era el 

presidente del Club quien “ponía a consideración de la culta sociedad” la famosa velada.  

 

Los salones de actos del antiguo Colegio Pedro Carbo (actualmente funciona en ese 

edificio la escuela “Gustavo Lemos”) y de la escuela “Mariana de Jesús”, eran los 

escenarios predilectos y luego el “Teatro Amazonas”, que a partir de 1942, cambio su 

nombre a “Teatro México”. 

 

Esta hermosa costumbre, nacida de los clubes, fue iniciada por la “Sociedad Artística de 

Bolívar”, la “Sociedad Obrera San José” y el “Colegio Pedro Carbo”, entre otros. El 

último de los nombrados “sentó cátedra” con sus veladas que se presentaban con motivo 

de “La Semana del Estudiante”. 

Las escuelas de Guaranda se unían y presentaban una Velada –con las mismas 

características descritas- en Navidad. 

 

Poco después, los nuevos clubes incluyeron en sus actividades el deporte, pasando a 

nominarse “Club Social, Deportivo y Cultural”. La manifestación literaria artística fue 

desplazada por el deporte. Creo, -ojalá me equivoque- que a ninguno de los clubes 

actuales se le ha ocurrido preparar una velada de este tipo. ¿Porqué razón?. 

 

Hace algún tiempo, con el “Guaranda Tenis Club”, a la sazón presidente el Dr. Mario 

Silva Coronel, resolvimos hacer una publicación sobre los clubes bolivarenses. Para el 

efecto enviamos una invitación circular a los I. Municipios de los cantones de la 

Provincia, para que fueran la base receptora de información. En Guaranda, averiguamos 

los nombres de los clubes en actividad, en especial los más antiguos y en igual forma 

cursamos invitaciones para que escribieran. Solo respondieron los que integran esta 

cartilla y los Municipios de Chimbo y Echeandía, a quienes agradecemos su valiosa 

colaboración. 

 

Hemos recurrido a lo que nos cuenta Arturo González Pozo en la “Monografía de la 

Provincia de Bolívar”, editada por él en 1929; y lo anotado por Abraham Erazo en “La 

Provincia de Bolívar en 1934”, edición realizada con motivo del cincuentenario de la 

creación de nuestra Provincia. 

 

La Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión" Núcleo de Bolívar  entrega este 

aporte a la historia social en la “Semana de la Guarandeñidad”, como lo designó el I. 



 

4 

 

Concejo Municipal, recordando el 23 de junio de 1824 en que Guaranda fue erigida 

como Cantón. 

 

Esta Cartilla circula gracias a la participación del Centro Social Bolivarense de 

Guayaquil, del Comité Femenino Bolivarense de Quito y los siguientes clubes 

guarandeños: Club Social y Cultural Bolívar, Liga Deportiva y Cultural Ecuador, 

Moscú, Huracán, Atlético Guaranda, Guaranda Tenis Club, Social Cultural y Deportivo 

Spencer, Social y Cultural Piratas, Social, Cultural y Deportivo El Bolivarense, Social 

Cultural y Deportivo Cosmos. Se complementa con una breve reseña de los clubes de 

San José de Chimbo y de Echeandía. 
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CLUBES 
 

(Tomado de: “Monografía de la Provincia de Bolívar”  de Arturo González Pozo. 1929) 

 

BOLÍVAR.- El año de 1913 fue el originario de nuestro despertar deportivo. Llevando 

simiente pura en enseñanzas, estuvo en Guaranda el señor Carlos Vizuete. A iniciativa y 

crecientes insinuaciones de este señor, se debe la fundación del primer Club Deportivo 

que funcionó en nuestra Provincia. El Club Bolívar, siendo uno de los principales 

fundadores el señor Lucas H. Campana, entusiasta deportista, y numerosos jóvenes de 

Guaranda. Su primer Presidente fue el señor José H. González. 

 

Glorias positivas consiguió en su vida deportiva; desgraciadamente solo en fútbol, como 

entidad deportiva naciente. En la actualidad no subsiste, pues desapareció después de 

algunos años de su fundación. 

 

SUCRE.- Cuando aún mantenía la superioridad deportiva de nuestra Provincia el Club 

Bolívar, la ambición de justas y legítimas glorias despertó en muchos de nuestros 

muchachos el deseo inmenso de cubrirse de honor, y arrastrados por el entusiasmo 

general, fundan el Sport “Sucre”, allá, por el mes de mayo de 1918. Nace entonces entre 

los dos clubes  la rivalidad deportiva, queriendo cada cual obtener la supremacía, 

iniciándose reñidas y caballerosas contiendas, hasta que el joven Club obtiene la palma 

del triunfo sobre su rival: el Bolívar, asegurando así su larga vida deportiva, digna de 

ejemplo por su constancia, y recomendable para imitación, ya que entre nosotros existe 

el defecto censurable de la organización entusiasta y el pronto fallecimiento de los 

clubes. En la actualidad funciona normalmente, dando muestras de organización fuerte 

y duradera. 

 

GARCIA MORENO.- En el año de 1919, cuando el Sport “Sucre” tomaba gran 

incremento, se funda este Club, compuesto en su mayoría por muchachos entusiastas 

por el deporte. Después de poco tiempo de vida desaparece. 

 

UNIÓN.- Se organiza con distinguidos representantes de nuestra sociedad, incluyendo 

entre sus membresías elementos extraños a Guaranda, pero de indiscutibles méritos 

deportivos. Marca el principio de su vida el año de 1821. Organizado perfectamente, 

con repercusiones sociales de gran magnitud, tendía a convertirse en un verdadero 

Centro de Carácter Social; pero por desgracia llega su agonía y, a pesar de los esfuerzos 

constantes por organizarlo, desaparece, dejando en el alma deportiva de Guaranda, la 

estela del recuerdo. 

 

QUINCE DE MAYO.- A raíz de la desorganización definitiva del Club Unión, se 

funda este Centro Deportivo, compuesto en su totalidad de obreros. Adscrito a la 

Sociedad Artística de Bolívar, tiene duración permanente y hasta ahora disputa la 

supremacía deportiva con otros Clubes de Guaranda, bajo el nombre de “Artística”. 

 

PEDRO CARBO.- En el año de 1923, bajo la activa y entusiasta influencia del Rector 

del colegio Pedro Carbo, señor Roberto Arregui Moscoso, se funda este Club, 

compuesto en su totalidad por los estudiantes del mentado Colegio. Su primer 

Presidente,  el Dr. César Herrera Naranjo, en asocio con el Sr. Rector del Pedro Carbo, 

consiguieron que la Junta Administrativa de ese Colegio, asignara una cantidad 

suficiente para su mantención, por lo cual el Club tuvo enorme progreso. En la 
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actualidad no existe; pero confiamos en que se reorganizará, ya que su iniciador 

permanece todavía al frente del colegio de Segunda Enseñanza de nuestra Provincia. 

 

VEINTIMILLA.- Este Club se organiza a mediados del año de 1925, bajo la influencia 

del que fue su primer Presidente, el señor José Miguel Jarrín M., pero no tiene larga 

duración, y siguiendo la corriente general de nuestras instituciones deportivas, 

desaparece también. 

 

DIEZ DE AGOSTO.- Club formado, en su mayoría, por los estudiantes bolivarenses 

en la Universidad Central de Quito. Data su fundación del año 1925. Su primer 

Presidente el Dr. Humberto del Pozo S., sigue siéndolo hasta ahora. Dedicado en sus 

primeros tiempos a la manifestación deportiva únicamente, ha tenido grandes triunfos, y 

ahora sigue en la disputa de la superioridad deportiva de nuestra Provincia. 

 

JUAN PIO DE MORA.- En San Miguel de Bolívar, para guardar perpetuamente la 

memoria de uno de los más notables patriotas que ha tenido nuestra Provincia, sus 

coterráneos han honrado uno de sus clubes deportivos, con el nombre de este filántropo. 

Pertenecen a él la mayoría de los jóvenes de esa población y en la actualidad tiene 

perfecto funcionamiento. 

 

ELOY ALFARO.- Para contrarrestar la acción deportiva del Club anterior se organiza 

en la misma población, el Club Eloy Alfaro. Hasta la actualidad disputa la palma de la 

victoria con el club Juan Pío de Mora. 

 

ABDÓN CALDERÓN Y TRES DE MARZO.- En San José de Chimbo, se han 

organizado estos dos clubes. Rivales eternos en la disputa de la gloria deportiva, 

mantienen latente el espíritu deportivo en ese cantón, llenando el alma de sus habitantes 

la sana afición a la práctica deportiva. 

 

Además de los descritos, tenemos algunos entre las diversas parroquias de nuestra 

Provincia, siendo los principales el CLUB PROGRESO, en La Asunción; el CLUB 

UNIÓN en la Magdalena y algunos otros más, que no han dejado mayor huella en el 

deporte bolivarense. 
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VIDA SOCIAL 
 

(Tomado de: “La Provincia de Bolívar en 1934” de Abraham Eraso) 

 

Tocante a la vida social provincial, tenemos que consignar que ha predominado un 

espíritu de inconstancia; ha habido mucho entusiasmo y fervor a la constitución de las 

agrupaciones, pero han desaparecido enseguida o han durado poco tiempo, 

relativamente. 

Las agrupaciones que ha habido, en Guaranda, por orden cronológico, son las 

siguientes: 

 

SOCIEDAD ARTÍSTICA DE BOLÍVAR.- Inaugurada en 1910, con el fin de laborar 

en pro de la clase obrera. Dispone, al momento de local propio, cedido por el 

Municipio. Continua en plena actividad. 

 

CLUB UNIÓN.-  Organizado en 1921, con personas respetables de la sociedad y 

algunos elementos extraños, prometía estabilidad pero no duró mucho tiempo. 

 

CLUB SOCIAL BOLÍVAR.- Es el más respetable y bien organizado de los centros 

sociales que ha tenido Guaranda. Fundado el 23 de Abril de 1925, con el Directorio 

formado por los señores: Dr. César Augusto Durango, Presidente; Dr. Julio del Salto, 

Vicepresidente; Alberto Dávila, Secretario; Carlos E. Ricaurte V., Prosecretario; 

Joaquín Vásconez S., Tesorero; y los señores Miguel Meneses C., Mario A. Silva, 

Comandante Carlos D. Ramírez A., Angel C. Montenegro y Dr. Alfredo Noboa M., 

vocales principales, en su orden; y los señores, Dr. Eudoro M. Andrade, Dr. Aurelio E. 

Ribadeneira, Arcesio J. Silva, Dr. Ignacio A. del Pozo R. y Estuardo Silva, vocales 

suplentes. 

Desde entonces, el Club ha ido procurando su adelanto. En 1930, contaba con 54 socios 

activos, magnífico mobiliario, billar, vitrola, una regular biblioteca y toda clase de 

juegos de distracción. 

 

COMITÉ FEMENINO ECHEANDÍA.- Fue constituído en Guaranda, por 1927, para 

laborar en pro del adelanto local; su radio de acción preferente se encaminó a la 

propaganda del prócer guarandeño, Coronel Don Manuel José de Echeandía, habiendo 

logrado colocar una placa en memoria de su nacimiento, en un edificio que queda en la 

plaza principal. 

La Sociedad Obrera y Agrícola de Bolívar, constituyéndose en Guanujo el 8 de 

febrero de 1933 y tiene personería jurídica. 
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BREVE RESEÑA HISTORICA DEL CENTRO  

SOCIAL BOLIVARENSE DE GUAYAQUIL 

 

Ing. Edgar Yánez Benavides. 

 

A fines de la década de los años “40” en el corazón de los bolivarenses que se habían 

radicado en Guayaquil, basados en un encendido amor a la tierra natal, latía con 

vehemencia este grupo de bolivarenses que por motivos de estudio, oportunidades de 

trabajo y afán de superación, ya que la generosa capital económica del Ecuador 

Guayaquil, ofrecía oportunidades con generosidad. 

 

Las difíciles comunicaciones de aquel entonces, aumentaban la nostalgia de los ausentes 

por la tierra natal, alejados de su familia. El único medio de comunicación, era a través 

de los que hacían del comercio su ocupación habitual, con ellos se enviaba y recibía 

correspondencia. 

  

Un grupo de importantes jóvenes bolivarenses, que realizaban sus estudios en la 

Universidad de Guayaquil motivados por lo expuesto anteriormente, concibieron la idea 

de formar una Asociación de Bolivarenses con el fin de mantenerse unidos y en 

comunicación constante. El proyecto gustó a todos y a principios del año 1949 se 

realizan las primeras reuniones pasos básicos para su ejecución. Es por esto que se 

prepara un “Festival Bailable de Carnaval”, orientando a la unificación de los 

comprovincianos y oficializar la idea. La asistencia fue total y la aprobación por 

unanimidad. El primer directorio fue presidido por el caballero guarandeño, Mario G. 

Larrea, electo por la mayoría absoluta de los bolivarenses residentes en Guayaquil. 

Nacía sí el “CENTRO SOCIAL BOLIVARENSE”. El Sr. Larrea y el directorio se 

posesionó el 15 de mayo, en una majestuosa sesión solemne convocada para el efecto. 

Cabe recalcar que un día antes, esto es el 14 de mayo, enviaba un ferviente saludo a 

nuestra querida provincia por medio de Radio “El Telégrafo”. 

 

Como uno de los fines del flamante Centro, era la proyección hacia nuestro suelo 

provincial, el 11 de septiembre del mismo 1949 se inauguró un programa por la 

Radiodifusora Cenit –cuya duración fue hasta febrero de 1991 - con el nombre de 

“REALIDADES Y ASPIRACIONES BOLIVARENSES” dirigido por el señor Rodrigo 

H. Roldan. En uno de los editoriales se expresaba: 

“Los bolivarenses queremos contribuir al robustecimiento de la nacionalidad, realzando 

la pujanza creadora de nuestra provincia y sus grandes posibilidades económicas y 

culturales. Queremos conocernos a nosotros mismos y que nos conozcan y sientan las 

alturas gubernativas, a fin de no quedarnos rezagados y poder presentarnos ante el 

mundo como componentes de una República homogénea, en su adelanto material y su 

madurez sociológica y cultural………………..”. 

 

El 20 de octubre fueron aprobados los Estatutos del Centro Social Bolivarense por el 

Ministerio de Previsión Social, cuya elaboración corrió a cargo de una diligente 

Comisión integrada por los señores: Centurión Vinueza Velasco, Gerardo Pozo Véliz y 

Manuel Jaramillo. 

 

A partir de entonces, el Centro Social Bolivarense compartió inquietudes, proyectos, 

anhelos de progreso y desarrollo provincial, mediante intercambio de comunicaciones y 
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visitas con autoridades, organizaciones gremiales, culturales, deportivas y pueblo en 

general. 

En esta labor de intercomunicación colaboraron numerosos corresponsales de los 

distintos sectores de nuestra provincia; los cuales cubrían la información que se 

radiodifundía sábado a sábado, a las 17h00. 

 

Eran tiempos en que la Provincia tenía escasa comunicación con el resto del país, por lo 

que las audiciones del Centro Social Bolivarense eran esperadas con expectación. En 

Guayaquil y el resto del país miles de bolivarenses se informaban de cuanto sucedía en 

su Provincia. 

 

El Centro Social Bolivarense tomó parte activa en los movimientos reivindicatorios 

promovidos por el pueblo, como el reclamo de la modernización de la vía Guaranda – 

Ambato – Babahoyo. Fue firme defensor del proyecto ferroviario por la vía Kelly, 

actualizado cuando el tempestuoso río Chanchán arrasó la vía férrea desde Bucay hasta 

la Nariz del Diablo. La idea fue saludada con gran entusiasmo por instituciones de alta 

jerarquía, como el Comité de Vialidad del Guayas y la I. Municipalidad de San Miguel 

de Bolívar, en donde llegó a constituirse el Comité Pro Vía Kelly, presidido por el Sr. 

David Barragán. 

 

A través del programa “Realidades y Aspiraciones Bolivarenses” se promovió la 

celebración del Calendario Cívico Nacional y Provincial. 

El aniversario del Combate de Camino Real mereció extraordinaria publicidad, en vista 

de que en muchos de los textos de Historia del Ecuador no constaba o se mencionaba 

sin trascendencia. El H. Congreso Nacional se hizo eco y decretó su celebración como 

fecha histórica nacional, finalizando la construcción de un monumento cercano a 

Bilován, impulsado por el patriota Sr. Emiro Domínguez. 

 

En la década de los años “70”, en tiempos de la dictadura militar, el Centro Social 

Bolivarense promovió una histórica reunión de autoridades bolivarenses, de Guayas y 

Chimborazo. Su objeto era la construcción de la carretera Bucay – Chillanes, aún no 

concluida. Uno de los gestores fue el Prof. Angel Verdezoto Pazos, Presidente del 

Concejo de Chillanes. Compartieron opiniones favorables el Prefecto de Bolívar, Dr. 

Carlos González, del Guayas, Ing. Raúl Vaca Carbo, Gobernador de Bolívar, Crnel. 

Rodrigo Orbe, Prefecto de Chimborazo, Dr. Arnaldo Merino y el Presidente del Centro 

Social Bolivarense, de ese entonces, Dr. Luis Fernando Coloma. 

 

Ante la aspiración de la juventud bolivarense de contar con una extensión universitaria 

apoyó decididamente el proyecto iniciado por los señores Luis Castillo, Angel Arellano 

del Pozo, luego el Ing. Gabriel Galarza, Lcdo. Pedro Lucio, Prof. Homero Vásconez, 

entre otros. 

El Centro Social Bolivarense, durante muchos años tuvo el anhelo de poseer un local 

propio. Parecía imposible. Un día, dos destacados miembros de la institución los 

señores . Dr. Eudoro Hinojosa Cardona y Mario G. Larrea adquirieron dos solares en la 

ciudadela la FAE destinados a la construcción del edificio. 

 

A partir de entonces hubo un extraordinario entusiasmo entre los socios, bolivarenses y 

amigos particulares. Ya nada podía detener la obra. No se contaba con asignaciones 

cuantiosas de algún socio ni apoyo oficial, pero sí con la contribución generosa de sus 

consocios y amigos. Capítulo especial merece la participación de hermosas señoritas 
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bolivarenses que terciaban en el torneo galante de elección de la Reina del Centro Social 

Bolivarense. 

 

Un distinguido consocio, el Sr. Estuardo Sánchez inició la obra de construir un 

complejo deportivo en Durán. En el periodo del Ing. Manuel Albán Gaibor adquirió una 

hectárea a la orilla de la vía a la costa, en Chongón. Allí está el proyecto en espera de 

que aflore ese anhelo de triunfo que caracteriza a los miembros de la Institución. 

 

Durante muchos años se mantuvo estrecha comunicación con los cantones, parroquias y 

recintos bolivarenses, compartiendo emociones en festividades patronales y en 

innumerables proyectos de desarrollo y promoción social. 

 

Durante una emotiva ceremonia, celebrada en julio de 1999, el H. Congreso Nacional 

impuso la Condecoración con Medalla y Pergamino al Centro Social Bolivarense, como 

justo homenaje a las BODAS DE ORO institucionales que está celebrando la 

institución. El acto contó con la presencia del Lcdo. Rigoberto Llerena, Prefecto 

Provincial de Bolívar, Lic. Kléver Guevara E., Alcalde Municipal de Guaranda y una 

nutrida asistencia de comprovincianos bolivarenses que dieron un marco de elegancia 

durante el programa que tuvo como principal protagonista al Econ. Bolívar Sánchez 

Ribadeneira, Diputado Provincial por Bolívar. El Ing. Edgar Homero Yánez Benavides, 

Presidente del Centro Social Bolivarense, un dinámico joven profesional que ha 

dedicado todo su tiempo al engrandecimiento de la Institución, su Directorio y 

asociados recibieron el grandioso homenaje, con la promesa de continuar laborando por 

el Progreso y Unión de los Bolivarenses. 

 

 

 

NOMINA DE PRESIDENTES 

1949 – 1999 

1. SR. MARIO GERARDO LARREA + 

2. DR. RODRIGO H. ROLDAN + 

3. DR. GUILLERMO QUINCHA R. 

4. DR. MARIO HINOJOSA C. + 

5. DR. EUDORO HINOJOSA C. + 

6. AB. CENTURION VINUEZA 

7. SR. ARTURO GARCIA 

8. AB. CARLOS MARTINEZ GAIBOR 

9. AB. ARTURO ZAPATA MARTINEZ 

10. DR. GERARDO ARGUELLO A. + 

11. AB. CRISTOBAL ORTIZ CASTRO 

12. DR. ANIBAL MONTENEGRO Y. + 

13. ING. ARNULFO IBARRA E. 

14. DR. GERARDO POZO VELIZ 

15. DR. SIXTO VERDEZOTO YANEZ 

16. SR. GENARO MESTANZA LUCIO + 

17. DR. EDUARDO MONTENEGRO + 

18. SR. GONZALO MORA FLORES 

19. EC. ROMULO JIBAJA SALTOS 

20. DR. LUIS FERNANDO COLOMA 

21. ING. JESUS NUÑEZ ALBIÑO 
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22. SR. ESTUARDO SANCHEZ GARCIA 

23. ING. WOLFIO RIVADENEIRA O. 

24. SRA. JOSEFINA SANCHEZ GARCÍA 

25. DR. FABIAN CASTILLO NUÑEZ 

26. ING. MANUEL ALBAN GAIBOR 

27. AB. LUIS ZAMBRANO SALTOS 

28. LIC. CARLOS SANCHEZ GARCIA 

29. PROF. ERMEL AGUIRRE G. 

30. DR. LUIS JATIVA MARTINEZ 

31. LIC. NEY BAZANTES 

32. ING. EDGAR YANEZ BENAVIDES 
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COMITÉ FEMENINO BOLIVARENSE 

 

Carmita Durango N. 

 

Hace más o menos 50 años un grupo de damas bolivarenses, impulsadas por el amor a 

su tierra, deseosas de organizar programas culturales, artísticos y sociales, con el fin de 

mantener la solidaridad bolivarense en base al sentimiento vivo de haber nacido en esta 

tierra y sobre todo el emprender una obra social en beneficio de las clases más 

necesitadas de nuestra Provincia, se constituye el Centro Social Bolivarense que elige 

como su Presidenta a la Sra. Anita Veintimilla de Rodríguez, respetable dama - hija del 

fundador de la Provincia-, y como Secretaria a la Srta. Rosaura Emilia Galarza relevante 

educadora y escritora de altos quilates. Las gestiones de esta Asociación lo desempeñan 

con verdadera entrega no pudiendo hacer una obra grande debido a las circunstancias de 

esa época, pero si logrando unión y entusiasmo en el numeroso grupo de damas, que 

recibe el impulso de los jóvenes universitarios bolivarenses. 

 

Después de este período, la Presidencia es ocupada por la Sra. Anita Veintimilla es 

reelegida por dos ocasiones. Su casa es la sede del Comité y logra agrupar a numerosas 

damas, cuyas actividades sociales y culturales son muy bien comentadas por la prensa 

capitalina. En igual forma pequeños beneficios se hacen notar en el Hospital “De Jesús” 

de la ciudad  de Guaranda. Este grupo recibe el impulso de los universitarios 

bolivarenses. En especial de la Asociación de Bolivarenses residentes en Quito. Sra. 

María Teresa Silva de Veintimilla, Anita Badillo de Villagómez, Leonor Larrea de 

Mantilla, América Arregui de Del Pozo, Edelmira Vela de Durango, Emma Pazmiño de 

Chiriboga, Marianita Salgado de Jaramillo, Josefina Argüello de Jaramillo, Antonieta 

Chávez de García, Emma Silva de Dávila, Guadalupe Chávez de Jácome, Gladys Flores 

Macías, Betty de Ortega, Francisca Troya y Carmita Durango Noboa. 

 

En el año de 1976 que es nombrada Presidenta Marianita Salgado de Jaramillo, ante la 

necesidad de que esta Asociación disponga de un local propio para el desarrollo de sus 

funciones realiza gestiones ante el Municipio de Quito, siendo Alcalde el Arq. Sixto 

Durán Ballén, obteniendo con éxito la donación de un terreno y casa a favor de nuestra 

Institución, con escritura realizada el 29 de marzo de 1978 en la Notaría Tercera del 

Cantón Quito, para luego ser inaugurada solemnemente el día 3 de junio del mismo año. 

A este acto especial concurrieron los señores alcaldes de Quito, Arq. Sixto Durán B. y 

el de la ciudad de Guaranda, Dr. Guillermo Tapia del Pozo, el Prefecto Provincial de la 

Provincia de Bolívar, Econ. Carlos Chávez; miembros de la Colonia e invitados 

especiales. La bendición del local fue impartida por Monseñor Alberto Luna Tobar, 

Obispo Auxiliar de Quito. 

 

En el año de 1987, la Presidenta Lcda. Gladys Flores Macías, realizó un trabajo de 

mucha significación que se resume así:  

Ejecución del proyecto de la construcción de la Escuela para Niños Especiales en la 

ciudad de Guaranda, Provincia de Bolívar una obra que en su inicio no contó con un 

solo centavo, y que tuvo el mérito de terminarla y que funciona hasta hoy con mucho 

éxito. Otra obra importante fue conseguir  un bus marca Toyota donado por la 

Embajada del Japón, que sirve para el transporte de los niños especiales hasta la 

presente fecha. También consiguió, de la Asociación de Damas Ecuatorianas en 

Washington, un equipo odontológico que se halla prestando sus servicios en el 

Patronato de Municipio de Guaranda. 
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Gestionó ante el Ministerio de Obras Públicas, que se pavimente el tramo de carretera 

de entrada al Santuario del Guayco, Parroquia la Magdalena. Consiguió se done un 

equipo completo de carpintería para una escuela de Chillanes, material didáctico y otros 

enseres para diferentes escuelas de la Provincia. 

 

Como se puede apreciar la labor de cuatro años de duro trabajo de esta Presidenta fue 

digna de toda encomio y alabanza. 

 

Hemos caminado juntas, hemos procurado tener momentos de solaz y esparcimiento, 

festejando por ejemplo nuestro Carnaval y todas nuestras fiestas clásicas, recordando lo 

pasado en nuestra tierra y procurando conservar nuestra verdadera identidad ya que 

estas celebraciones constituyen para todo guarandeño o bolivarense sus fiestas 

inolvidables. 

 

En el período que abarca la última Presidencia a mi cargo, me he empeñado en seguir 

los pasos y buenos ejemplos dejados por las presidentas que me antecedieron. Debido al 

estado deplorable por el que atraviesa el País, nuestra sociedad se ha visto afectada muy 

gravemente en su economía, razón por la cual mis mayores esfuerzos han sido por 

mejorar la situación económica en que se encontraba nuestro Comité, con mucha 

satisfacción puedo informar que sin ser una posición brillante se encuentra en una 

situación solvente que permitirá a la próxima Presidenta iniciar un período de labores 

sin muchos contratiempos económicos. 
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CLUB SOCIAL Y CULTURAL BOLIVAR 
 

 

Prof. Jorge Camacho Del Pozo 
 

Al subir por las agrestes montañas de Balsapamba a Bilován, los patriotas 

independentistas y proclamar la Independencia de Guaranda el 10 de Noviembre de 

1820, estos bravos no solo trajeron los timbales cargados de notas de victoria y la 

antorcha sublime de la dignidad, el honor y la libertad, sino que también en sus alforjas 

cupieron las normas del convivir en medio del respeto mutuo que permita identificación 

de fines altruistas, se organicen y marchen juntos no solo por los objetivos cívicos, sino 

que, estos sean matizados con momentos alegóricos de sano esparcimiento y un 

compartir pleno en medio de la identificación espiritual de los hombres. Así pues, nacen 

las diferentes organizaciones que en el transcurso de la historia se tornan con diferentes 

nombre y matices entre los cuales asoman “los clubes”, a donde convergen hombres y 

mujeres sin afán de lucro, con el único propósito de defender los principios y 

fundamentos filosóficos que han inspirado la organización sea de tipo cultural, social o 

deportivo y de la misma manera concurren a la entidad a disipar sus angustias de la vida 

cotidiana, a gastar con los amigos el buen humor, las delicias de la delicadeza, a 

compartir los gratos momentos de la bohemia que ha generado los mejores amigos que 

solamente el eterno nos separa, así pues el poder de convocatoria del “Club” es 

envidiado por los políticos de turno. Es de esta manera que el “Club Bolívar”, asoma en 

la ciudad de Guaranda. 

“El Club Social Bolívar”, es uno de los más respetables y bien organizados de los 

centros sociales que ha tenido Guaranda, Fundado el 23 de Abril de 1925, con el 

Directorio formado por los señores: Dr. César Augusto Durango Montenegro, 

Presidente, Dr. Julio Del Salto Vicepresidente, y Sr. Joaquín Vásconez S. Tesorero; los 

señores Miguel Meneses C., Mario A. Silva, Comandante Carlos D. Ramírez A., Angel 

Celio Montenegro y Dr. Alfredo Noboa M., Vocales Principales, en su orden; los 

señores Dr. Eudoro M. Andrade, Dr. Aurelio E. Ribadeneira, Coronel Arcesio J. Silva, 

Dr. Ignacio A. Del Pozo R. y Eduardo Silva Del Pozo, Vocales Suplentes. Desde 

entonces, el Club ha ido procurando su adelanto. En 1930 contaba con 54 socios 

activos, magnífico mobiliario, billar, vitrola, una regular biblioteca y toda clase de 

juegos de distracción. 

 

En aquellos años de nuestra ciudad de Guaranda, más dinamizada que ahora, en donde 

el comercio era floreciente, permitía a los socios del “Club Bolívar”, estar asistidos por 

las comodidades de la época, los muebles de Viena que en su mayor parte fueron 

importados de Alemania, inclusive el mismo billar comprado dentro del cupo de 

importación del señor Coronel Arcesio J. Silva, importador y comerciante, miembro de 

la Cámara de Comercio de Guayaquil. Los socios para cumplir su cometido del traslado 

del billar y otro menaje para el Club, se trasladaron a Guayaquil en donde contrataron el 

alquiler de mulares de la hacienda de Rodrigo Icaza I., quien en conocimiento del 

propósito de los socios del Club Bolívar, no les cobró la utilización de los animales y 

por el contrario fueron objeto de la invitación a la hacienda “La Hermosa”, en donde se 

quedaron un día saboreando las delicias del trópico. Al llegar a Bodegas (Babahoyo) 

cambiaron a otros mulares contratados a los hieleros que regresaban a traer el hielo de 

las faldas del Chimborazo. De esta manera llega parte del menaje y el billar con todo el 

equipamiento (tacos diversos, fichas de contabilidad, armazón de reposo y bolas de 

marfil una roja y dos blancas). Esta clase de actividades fusionó a todos los socios del 
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Club Bolívar. Cabe recordar que a la época los brindis, cócteles y bohemia casi siempre 

fueron con licores importados, especialmente el coñac, y también muy utilizado el 

mayorca de montaña (anisado) productos exquisitos de nuestro subtrópico, sin 

excepcionar la cerveza que producía en nuestra ciudad don Vicente Chimbo Arellano, 

propietario de la fábrica, hombre emprendedor en la actividad industrial y comercial, 

quien mantenía inclusive una empacadora de tabaco subsidiaria de la fábrica “El 

Progreso”. Así pues, los socios activos del Club Bolívar dinamizan con gran entusiasmo 

la entidad, siempre propendiendo a que su sana actividad de cultura y esparcimiento del 

espíritu sea compartida por los habitantes de la ciudad, procuraron el establecimiento de 

nuevos clubes, pero con los mismos principios y objetivos. Así pues, ayudaron a la 

formación del “Club Echeandía”, en homenaje al distinguido guarandeño prócer de la 

independencia y que fue el más cercano colaborador del Libertador Simón Bolívar, 

particularmente como estratega de campo. 

Así pues, el Club Bolívar, asomó como un gran dinamizador de la actividad social de 

Guaranda, aparte de su fluida actividad social interna de la entidad, sus miembros 

estaban siempre atentos a la dinamia económica, social y política, aunque al interior no 

se evidenciaba ningún carácter político de la institución, la gran mayoría fueron 

simpatizantes y militantes de los partidos políticos, cabe indicar que como Club Bolívar 

no tuvo identificación con bandera política alguna, es necesario resaltar, que en esta 

entidad en donde templaron el espíritu de ponderables hombres públicos, honor de la 

ciudad y provincia, destacados conmilitones del Club Bolívar desempeñaron altísimas 

funciones locales y nacionales, entre otras Ministros de Estado, Presidentes Ministros de 

la Corte Suprema de Justicia, Ministros de la Corte de Justicia de Guaranda y otras 

ciudades, Gerentes de Estancos, Alcaldes, Gobernadores, Prefectos Contralor General 

del Estado, quienes jamás utilizaron los fondos del Estado, los fondos públicos, para 

beneficio del Club Bolívar y peor aún en beneficio propio. 

 

Guaranda de aquel tiempo era una caja de música en donde todos absolutamente todos 

ponían la nota de acrisolada gentileza y donaire guarandeño, así pues, le tocó al Club 

obviamente participar en el marco fulguroso de un guarandeñismo digno de imitarse por 

su altivez y por su ínclita espiritualidad. Esta entidad que empieza su vida institucional, 

con su primer Presidente el Sr. Dr. César Augusto Durango Montenegro, respaldado por 

un estandarte humano de idoneidad acrisolada, promueve al Club de su cariño a cumplir 

una etapa de importantísima labor, porque el primer Presidente mantuvo siempre el celo 

de que las raíces que imprimiera el Club Bolívar sean de trascendental importancia y 

que sirviera de ejemplo para las futuras personalidades que ocuparan el sillón honroso 

de la presidencia del Club, este anhelo parece convertirse en una sentencia, ya que 

absolutamente todos los socios que han ocupado este meritísimo nombramiento 

supieron honrar con prontitud y esmero las encomiendas a ellos entregadas. 

 

La crisis del país de aquel tiempo (década del 20 al 30), desemboca en la revolución 

Juliana, la de los militares jóvenes, que impulsan un cambio en el país, en el que 

indudablemente nuestra ciudad no estaba ignorada, sino que por el contrario, fue el 

centro más informado de los acontecimientos y es en esta época que el Presidente del 

Club Bolívar es llamado a que preste su aporte de gran intelecto para el nuevo rumbo 

del país. 

 

El Club manteniendo su carácter participativo, es la primera ocasión que como Club 

interviene en la ejecución de la conmemoración de la efemérides provincial, su 
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participación en los juegos de salón y en los actos culturales especialmente fueron 

notables. 

 

El desenvolvimiento de la sociedad ecuatoriana y obviamente la guarandeña se da en 

medio de un tiempo muy duro y de crisis política con permanentes asonadas militares y 

civiles que como decía, Guaranda siendo en centro del país, y paso obligado de 

intercambio Costa – Sierra, era la primera ciudad informada de los que iban y venían, 

pero nada de esto impidió que el carácter y fisonomía del Club se deforme; por el 

contrario, parece que es el Club el sitio de descarga de las tensiones, manteniendo un 

ambiente de respeto mutuo y fino trato. 

  

El Club Bolívar participa activamente de actividades que han caracterizado a nuestra 

ciudad, tal como los bailes de disfraces, las organizaciones carnavalescas y sobre todo, 

es un gran anfitrión con las visitas distinguidas a la ciudad, tal es el caso de la llegada 

del Presiente Galo Plaza L., que llega invitado a Guaranda por el Alcalde Gabriel Silva 

del Pozo y a la vez Presidente del Club Bolívar, el distinguido visitante junto al Alcalde 

de la ciudad de Quito, así como de los alcaldes de Ambato, Riobamba y Guayaquil 

visitan nuestras instalaciones invitándonos a un concurso de juegos de salón al Club 

Pichincha, en la ciudad de Quito. Las virtudes cívicas y morales de este Presidente del 

Club Bolívar, su gran comunicación y la aceptación generalizada de la ciudadanía 

aglutina de mejor manera a todos los socios y la relación con los estamentos de la 

ciudad son muy encomiables, así pues el Club interviene como un gran coordinador 

para que la Iglesia San José (10 de Agosto y 7 de Mayo) de propiedad del Municipio sea 

entregada en perpetuidad a la Diócesis de Guaranda en la persona del recién llegado 

Obispo Monseñor Cándido Rada, es decir siempre mantuvimos una participación activa 

en la vida social y cultural de Guaranda. 

 

El Club Bolívar se abrió sus puertas como siempre lo ha realizado, a destacados y 

prestantes ciudadanos acogidos por su respetabilidad, origen y trayectoria, dándose al 

interior del Club, una vida de gran camaradería y distinción. 

La evolución política del país determina con regreso a la institucionalidad del estado de 

derecho, coyuntura coincidente de la elección del nuevo Presidente del Club Bolívar, 

siendo en esta ocasión el Sr. Dr. Elías Federico Vargas, abogado de profesión y de 

notable prestigio y bien aceptado en todos los círculos de Guaranda y la Provincia. 

Procede al mejor adecentamiento y ornato del Club, pone en consideración de los socios 

la necesidad de obtener una sede propia en virtud que hasta la fecha seguía de inquilinos 

en un inmueble de propiedad del señor Jorge Abedrabbo, localizado en las calles García 

Moreno y 7 de Mayo, iniciativa que es aceptada por unanimidad. Este ofrecimiento lo 

hace en virtud que el Dr. Gonzalo González R. iniciaba un período de legislador, la 

asignación contó en la distribución del presupuesto provincial, que en esa época 

determinaban los legisladores. Se agilitó la presentación de justificativos, para lo cual el 

Dr. Vargas, elaboró los estatutos, que fueron aprobados en el Ministerio de Bienestar 

Social en forma acelerada, cuyos originales reposan en la secretaría del Club, así 

mismo, elaboran los planos que siendo presentados al Municipio de Guaranda no 

tuvieron la agilidad correspondiente, consecuentemente esta asignación se perdió al 

finalizar el ejercicio económico anual. 

Jorge Silva López, reemplaza en la presidencia al Dr. Guido Campana, este Presidente 

genealógicamente viene del Club Bolívar, tanto por su abuelo Mario Silva, así como su 

padre Don Rodolfo Silva Vela que fueron integrantes significativos de esta entidad. 

Jorge Silva, un hombre afortunado con muchos dones, particularmente su don de gente, 
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cordial, atento, respetuoso y particularmente de un gran carisma. Siempre se empeñó, 

porque el Club, sea partícipe de los certámenes interinstitucionales. Siempre estuvo bien 

representado cuando fue convidado el Club Bolívar a los diferentes eventos, que 

inclusive formó un equipo deportivo para una competencia que organizara una de las 

instituciones de Guaranda, que estuvo formado por los socios, Ab. Gustavo Vargas, Dr. 

Freddy López G., Mayor Fernando Bonilla Silva, entre otros, obteniendo no solo el 

mérito de la participación, sino un hermoso trofeo. En esta presidencia se procede a una 

mejor ornamentación del Club, se adecenta el mobiliario, por ejemplo. A Jorge Silva le 

sucede en la presidencia del Club Bolívar, un joven profesional, en derecho, Gustavo 

Vargas González. Es hijo del Dr. Federico Vargas M. quien fuera también Presidente 

del Club Bolívar inicia su gestión con gran empeño. 

 

Directiva del Club Social y Cultural “Bolívar”: 

 

Presidente:   Ab. Gustavo Vargas González 

Vicepresidente:  Prof. Oswaldo Rivadeneira R. 

Secretario:   Prof. Jorge Camacho Del Pozo 

Tesorero:   Agr. Tito González G. 

 

VOCALES PRINCIPALES 

1. Dr. Homero Espinoza Ch. 

2. General Efraín Galarza Silva 

3. Dr. Gonzalo Silva del Pozo 

 

VOCALES SUPLENTES 

1. Ing. Rafael León S. 

2. Sr. Jorge Abedrabbo 

3. Lic. Efrén Chimbo 

Médico: Dr. Jaime López Galarza 
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CLUB “LIGA DEPORTIVA Y CULTURAL ECUADOR” 
 

Hablar del Club “Liga Deportiva y Cultural Ecuador” es recordar a un numeroso grupo 

de hombre ilustres de nuestra tierra que tuvieron la feliz iniciativa de formar esta 

Institución que nació para ser parte activa de la convivencia guarandeña, noble 

protagonista de hechos alrededor del progreso, desarrollo y bienestar de nuestro terruño. 

 

ACTA DE FUNDACIÓN 

“Guaranda, miércoles 30 de abril de 1941 – ocho en punto de la noche: Se abre esta 

sesión de Asamblea en la Sala del Teatro “Amazonas” con la concurrencia de los 

siguientes socios fundadores: Dr. César Alfonso Durango Ramírez, Augusto Silva Vela, 

Enrique Bonilla del Pozo, Gustavo Cabezas Borja, Miguel Angel Lombeyda Naranjo, 

Joaquín Homero Vásconez Benavides, Gabriel García Vela, José Vicente Larrea 

Guerrero, Angel Gerardo Flor Camacho, Julio Alberto Silva Vela, Carlos Oswaldo 

Arias Jarrín, Eduardo García Espinoza, Eloy Alberto Camacho Vásconez, Angel 

Eduardo Vásconez Benavides, Oswaldo Enrique Silva Vela, Héctor Homero Chávez 

Gavilánez, Carlos Arellano del Pozo, Angel Virgilio Silva Vela, Marco Antonio 

Arregui Mayorga, Eloy Del Pozo Lagos, Víctor Manuel Lombeyda Naranjo, Carlos 

Vásconez Benavides, Alfonso Rodrigo Camacho Dávila, Eduardo Mena, Telmo 

Pazmiño Donoso, Luis Guillermo León Velasco, Rómulo Santiago Chauvín Alegría, 

Mario Alberto Bonilla del Pozo, Marcial Marín Bazante y Héctor Espinoza. 

 

Por mayoría de votos se elige el primer directorio, así: 

Presidente:    Dr. C. Alfonso Durango R. 

Vicepresidente:  Dr. Augusto Silva Vela 

Secretario:   Sr. Enrique Bonilla del Pozo 

Tesorero:   Sr. Gustavo Cabezas Borja 

Director de Deportes: Sr. Miguel Angel Lombeyda N. 

 

Vocales: 

Sr. J. Homero Vásconez B. 

Sr. Gabriel García Vela 

Sr. José Vicente Larrea G. 

Sr. Angel Gerardo Flor C. 

 

Guaranda, 30 de abril de 1941 

(Datos de archivo del Club) 

 

Posteriormente han sido Presidentes del Club, ciudadanos notables dentro de nuestra 

ciudad y fuera de ella, como son: el Dr. Alberto Flores González, Enrique Bonilla del 

Pozo, José Avilés Chávez, Gabriel García Vela, Arturo Salazar, Augusto Silva Vela, 

Gustavo Cabezas, Carlos Arellano del Pozo, Guillermo González González, Alfredo 

García. 

 

A los pocos años de constituida la “Liga”, se forma el Club Femenino del mismo 

nombre, sido su primera presidenta la Srta. Olga Durango Ramírez. En este especial 

período de los primeros 35 años de vida, cabe resaltar que el club fue tuvo 

características sociales importantes y objetivos en defensa de la mujer guarandeña. 

Empezaba entonces la mujer a ganar un espacio, dejando de ser multitud y pasando a ser 

protagonistas, a través de su participación en la toma de decisiones trascendentales en la 
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problemática de nuestra Provincia, cuyas reuniones se realizaban en la casa del Sr. Don 

Mario Silva del Pozo. Hermosas mujeres que llenaron de alegría y organizaron los 

tradicionales bailes, recordados hasta la presente. 

En los eventos deportivos, las damas concurrían con el uniforme celeste y amarillo. 

Realizaban paseos campestres y los famosos albazos al comenzar el programa de 

aniversario. Arturo Salazar, gran bailador, organizaba matinés  todos los domingos, 

enseñaba los ritmos de actualidad como el charleston que hacía furor en ésa época.  

 

El Club tuvo su primera Reina, una guarandeña, la guapa Srta. Laura Chávez del Pozo. 

 

La participación en eventos deportivos fue siempre sobresaliente. Tuvo excelentes 

equipos de fútbol, dirigidos por hombres entregados al deporte como Angel Lombeyda 

Naranjo y Eduardo Vásconez Benavides; así como también equipos de básket, tennis de 

mesa y de campo, Voley boll y lógicamente el billar. 

Del segundo de los nombrados cabe resaltar que en el año de 1938 ya jugaba en el 

equipo de la selección de la segunda Zona Militar en Riobamba. Así también en el año 

de 1947 el Club Macará de Ambato le propone se integre y forme parte de su equipo. 

Eduardito, como le decían todos en el Club, en un encuentro de fútbol que se jugaba en 

esta ciudad entre Liga e Independiente, su Liga se encontraba perdiendo por lo que se 

vio obligado a entrar a la cancha y demostrar que todavía a los 50 años de edad podía, 

como lo hizo, exhibir su destreza habiéndose comentado que él fue el hombre base y el 

peón que no desmayó en ningún instante, ratificando una vez más su amor a los colores 

de Liga. 

 

Desde su fundación hasta terminar los años 60 este Club tuvo su “Epoca de Oro” 

marcando la pauta en actividades sociales, deportivas y culturales, como las famosas 

obras teatrales que se presentaba en el antiguo Teatro México, con actuaciones 

sobresalientes de los socios entre otros Esther Rivadeneira, Roque Solano y Ramiro 

Gavilánez. 

 

El ilustre hombre de letras Dr. Roberto Alfredo Arregui Chauvín fue el autor del Himno 

del Club. 

 

Liga patrocinó la intervención de su socio Celso del Salto en varias carreras 

automovilísticas, siendo ganador en la ruta Quito – Ambato en el año de 1956 en la que 

compitió con famosos volantes como: Joel Manuel, Salomón Dumani, Jimmy Salazar y 

el joven Luis “Loco Larrea”. 

 

SEDE SOCIAL 

Al inicio de una nueva etapa se produce la transición durante el cual el Club atraviesa 

por difíciles momentos, y solamente el cariño a los colores de “Liga Ecuador” les 

motiva para que un selecto grupo de nuevos socios se imponga retos y objetivos que 

vengan a retomar y a consolidar las mejores actividades. Dichas proposiciones tenían 

que ver con la construcción de la Sede Social. 

 

Con Guillermo tapia del Pozo quien fuera presidente por varios períodos se incorpora 

gente joven como socios y se inicia la vivencia de los últimos 29 años, como siempre al 

calor de una buena amistad reflejada por la armonía, buenas costumbres y sinceridad, 

desplegando una manifestación deportiva poco fomentada en nuestro medio: “EL 

BILLAR”, práctica que ha caracterizado al Club que sin lugar a dudas ha tenido como 
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su mejor exponente a Don Fabián Córdova, persona ligada desde su juventud al billar y 

que con viva emoción comenta frecuentemente sus anécdotas. Posterior a esta 

presidencia ocuparon y presidieron el Club, Augusto Gavilánez, Cristóbal Baquero, 

Jorge Silva por varios períodos, Freddy López Galarza, Galo Vásconez Ocampo, 

Marcial Marín Bazante, Jaime López Galarza, Fabián Alfredo Córdova, Javier Camacho 

Vargas. 

El Club Liga funcionó en varias casas arrendadas, como las de: Don Rómulo Chauvín, 

Dr. Angel Alarcón y Dr. Humberto del Pozo Saltos. Cabe mencionar que pasó por 

Guaranda la expedición del Comandante Vital Alzar y su Comitiva. El Presidente de esa 

época efectuó una Sesión Solemne, en la cual se intercambiaron sendos pergaminos, 

uno de los cuales adorna el Salón de Sesiones. 

En la presidencia del Sr. Jorge Silva López se eleva a escritura pública la donación de 

un lote de terreno realizado por el I. Concejo, en la Alcaldía del Ing. Jaime Durango 

Flores el 5 de Septiembre de 1977. Este lote en la presidencia del Ing. Galo Vásconez 

Ocampo, fue permutado por el actual donde se construyó la Sede (Sucre y Solanda), en 

razón de tener una mejor ubicación, gestión realizada en la Alcaldía del Dr. Guillermo 

Tapia del Pozo, quien como socio fue determinante para llegar a feliz término esta 

aspiración. 

 

Se inicia la construcción de la Sede Social en la presidencia del Sr. Jorge Silva López en 

el año de 1981, contando con fondos entregados por los socios. Muchas y valiosas 

gestiones y donaciones fueron la base para hacer realidad nuestro sueño. El Batallón 

Chimborazo a través del entonces Coronel Carlos Cobos amigo de los Doctores Jaime y 

Freddy López Galarza, hace un importante aporte económico; el Ing. Fernando Cabrera, 

en ese entonces Director nacional de DINACE, por la amistad con el Sr. Jorge Silva 

hace el obsequio de una estructura metálica de 8 x 9 metros; el Sr. Prefecto Provincial 

del Chimborazo por gestión del Sr. Enrique Bonilla del Pozo dona la cubierta, se recibe 

colaboración de diferentes instituciones como: Municipio de Guaranda, cuando alcalde 

Ermel Campana y del Consejo Provincial de Bolívar con el entonces Prefecto Ing. 

Gustavo Espinoza. Se da lugar al cambio de directiva estatutariamente y se continua la 

tarea en la presidencia del Dr. Freddy López llegando a su feliz culminación el 30 de 

Abril de 1986, fecha en la cual se procede a su inauguración. Cabe señalar que en 

diferentes administraciones municipales se ha recibido la ayuda para el mantenimiento 

tanto de la estructura física como de los billares e implementos. Es lógico perennizar a 

través de sus presidentes la historia de este Club; y, se inaugura la Galería que los 

resalta en el Salón de Actos. Con orgullo debemos mencionar que tanto directivos como 

socios han sido candidatos y han triunfado en diferentes dignidades de elección popular 

como administrativas de la Provincia Bolívar. 

 

Se suceden varias directivas con logros y consecuciones importantes, entre ellos la 

donación de varios muebles de oficina, y una hermosa vajilla utilizada en el cambio de 

mando de Presidente de la República, (período Velasco Ibarra – Ponce Enríquez); y, una 

mini biblioteca, conseguida por el Dr. Ramiro Silva del Pozo a la sazón, Subsecretario 

Administrativo del Ministerio de Relaciones Exteriores. 

 

Cabe resaltar directivas no menos importantes a cargo de dilectos socios como el Sr. 

Fabián Córdova y Jaime Camacho. 

 

Cobijados por nuestra propia casa, a veces al calor de unas canelas, jugando al billar o al 

cuarenta, con verdadero placer hemos departido con socios que han sido parte 
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fundamental en todo lo que hemos relatado. Como no recordar al Dr. Marcial Marín 

Bazante, Sr. Prof. Jorge Alegría Ribadeneira, magnífico secretario Ing. Guillermo 

Cordero, billarista de la elite, a Daniel Brito gran colaborador, Raúl Meza siempre 

presente en difíciles momentos especialmente económicos, Ing. Raúl Chaves Oleas, Sr. 

Salomón López Vásconez, Dr. Kléver Arregui Saltos, Dr. Hernán Román Saltos, Sr. 

Gastón Silva Paredes, Sr. Wilson Pérez, Sr. Guido Lagos, Ing. Gabriel Alegría Calero, 

Cap. Clemente Coronel Luzuriaga, Abg. Tomás Chávez Paredes, Sr. Mario Hachi, Ing. 

Carlos Andaluz, Ing. Willian Camacho, Sr. Carlos González, Ing. Edmundo Vázcones, 

Sr. Jaime Vázconez, Dr. Guido Zapata, Sr. Mario Vázconez Benavides, Sr. Enrique 

Villagómez, Sr. Sr. Virgilio Verdezoto, Sr. Washington Villa, Sr. Jorge Abedrabbo, Sr. 

Raúl Jaramillo del Pozo, Sr. Jaime López Ribadeneira, Sr. Alfonso Camacho del Pozo, 

General Efraín Galarza Silva, Sr. Nelson Vázconez, Benavides, Sr. Augusto Pazmiño, 

Dr. Gonzalo Velasco Almeida, Sr. Gonzalo Flor, Dr. Manuel Camacho Sánchez, Dr. 

José Lara, Dr. José Nuñez Freire, Dr. Federico Vargas Melo, Dr. Mario Cevallos, Sr. 

Mario Silva Silva y más distinguidos socios. 

 

Se debe dirigir los pensamientos para aquellos socio desaparecidos, compañeros 

maravillosos que dejaron grandes e inolvidables recuerdos, socios desaparecidos que 

dejaron en la tierra un mundo de experiencias, de consejos, de advertencias, de virtudes, 

y holocaustos, herencia sublime para quienes admiramos a ellos en toda la plenitud de la 

verdad y que aún resuenan entre los integrantes sus voces con iniciativas, con 

ocurrencias oportunas, que han hecho de la vida cotidiana de Liga un regazo de paz, 

amistad y felicidad. Quienes son recordados con un afecto permanente como son: Galo 

Vázconez Ocampo,  Oswaldo Pazmiño del Pozo, Jorge Alegría Ribadeneira, Rómulo 

Chauvín, Rodolfo Flor entre otros. 

El Dr. Marcial Marín, presidente del club en el Año de 1990, al cumplir las bodas de 

Oro Institucional relató la historia haciendo estremecer la memoria y palpitar 

agitadamente los corazones a través de los gratos recuerdos. 

 

Por méritos, más que suficientes, fueron elegidos como presidente Vitalicio el Dr. 

Alfonso Durango Ramírez y como presidentes de honor el Dr. Guillermo Tapia del 

Pozo y el Sr. Fabián Córdoba.  

  

En la actualidad la directiva del club presidida por Jorge Silva se encuentra empeñada 

en promocionar el ingreso de otros socios, especialmente con los hijos de socios 

antiguos, la Sede Social también está ampliando sus instalaciones. 

 

Consideramos que instituciones como “Liga” deben ser elementos de opinión en el 

Cabildo Municipal, pues en su seno se recoge las más variadas, sesudas críticas y 

sugerencias hacia el adelanto y superación de la ciudad. 

 

Liga Ecuador caminará siempre con gloria por los senderos venturosos del respeto y la 

dignidad; seguirá por derroteros firmes, trazados en surcos indeleznables que son donde 

florecen los laureles del bien y del patriotismo. 

 

Esta vivencia invita al recuerdo, a la tradición y a los hechos sembrados con nobleza, 

amor a nuestra tierra del cual queda un ejemplo grabado para futuras generaciones. 

Como la gratitud es la virtud que florece en las almas bien nacidas se mantiene esa obra 

y existencia que pertenece a todos los tiempos y a todos los corazones que les recuerda 

la gloria y el sufrimiento del pasado,  pero que será siempre el estímulo para que se 
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entreguen todos sus asociados con el amor y cariño a la Institución, ya que Liga ha 

constituido una síntesis de nuestro pueblo y es una Institución nacida de las entrañas de 

nuestra sociedad. 

A la fecha, su presidente es: Sr. Jorge Silva 
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MOSCÚ 

 

Nadie más autorizado para hablar de este Club, quien fue su primer presidente, el Sr. 

Prof. Nelson Augusto Segura Ibarra, que en la revista N° 1 del Club, con motivo del 

segundo aniversario, escribe en las páginas 9 y 10 “Historia del Club Social, Cultural y 

Deportivo Moscú”, que lo transcribimos íntegramente: 

 

“ORGANIZACIÓN.- Al calor del entusiasmo propio de una juventud pujante, ansiosa 

de mejoramiento colectivo y superación cultural y en un día como hoy “12 de Abril de 

1.945”, precisamente hace dos años justos, un grupo de esforzados muchachos 

estructuraron y organizaron el Club Social Cultural y Deportivo que lleva el nombre 

sugestivo de “MOSCÚ”. Desde su comienzo, dieron pruebas de su entusiasmo y deseo 

de fomentar las buenas relaciones, tanto sociales como culturales y físicas con 

entidades similares; pero, desgraciadamente, asimismo desde su iniciación lucharon en 

un medio completamente adverso e inadecuado, lleno de egoísmos inexplicables y 

prejuicios antagónicos propios del lugar. 

 

NOMBRE: Como un homenaje muy merecido y muy justo al Gran País Soviético 

RUSIA y por él, a su capital MOSCÚ, por unanimidad nominarle a este Organismo 

CLUB “MOSCÚ”,  pues así quisieron perpetuar el nombre de la Capital Moscovita, en 

la memoria de quienes desapasionadamente admiramos al Gigante de los continentes 

europeo y asiáticos, admirámosle por su organización, por su heroísmo, una vez más 

reafirmados en la lucha contra el Totalitarismo “Naci-facista” durante la última 

Guerra Mundial. Se ha querido así dar justo mérito a la nación Rusa, muy desconocida 

para muchos de nuestro suelo, ya que tan solo le han pintado al Oso Moscovita 

desfigurando su fortaleza económica, su fortaleza social, su fortaleza intelectual y 

artística, afán malicioso del clericalismo retardatario, del fanatismo dañino, del 

Capitalismo e Imperialismo que aún ejercen su dominio e influencia económicos sobre 

los pueblos pequeños y débiles del mundo en que vivimos. 

 

FINALIDADES: el Club “Moscú ha propendido siempre al mejor desarrollo de la 

cultura, del deporte, como finalidades propias e inherentes de su constitución; 

desafortunadamente, casi nada se ha podido hacer, ya que se ha encontrado como 

estímulo la pugna, el odio, el egoísmo pregonados por gentes de política descolorida y 
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amorfa; con todo sigue en su lucha, en la seguridad de que algún día el medio se 

educará mejor y al fin se hará a esta Entidad la justicia que se merece. 

Advertimos, para evitar  falsas interpretaciones, que nuestra Institución no es 

organismo político, y que sus actividades son como queda dicho, esencialmente 

intelectuales, artísticas y deportivas. 

 

VIDA ADMINISTRATIVA.- Siendo primer Presidente del Club, el inteligente, entusiasta 

y dinámico socio señor don Napoleón Arregui Chauvín y con el apoyo decidido de los 

demás socios, el Club adquirió vida y empezó a producir inquietud en quienes veían en 

él, por su nombre, un fantasma comunista, un cucu de la Iglesia, haciéndole campaña 

tendiente a eliminarlo en forma aplastante; así pasó este período, tocándole regir los 

destinos de esta agrupación en época más crítica al autor de estas líneas (Por no haber 

sido organizador de este importante club, el suscrito, ha motivado el que hasta este 

momento haya hablado en tercera persona). Durante este nuevo lapso el Club, continuó 

con las labores ya iniciadas por el anterior directorio culminando en verdadero éxito la 

formación e inauguración de la Biblioteca, la que sin ponderación cuenta con más de 

300 volúmenes; con un valor exacto de S/ 3.576,86, mereciendo la gratitud de todos los 

componentes del Club, el I. Concejo Municipal de este cantón, entidad que 

extremándose de apoyo cultural y físico, jamás nos ha negado su contingente valioso; 

de igual manera, menciono en estas líneas al I. Concejo Municipal de San Miguel de 

Bolívar, el que hizo una donación de un lote de libros; asimismo, el Municipio del 

cantón Chimbo, contribuyó al mejor desarrollo del Programa de festejos del Primer 

Aniversario con la prestación que nos hizo de su amplificador. Numerosas personas de 

esta localidad, de la Provincia, de la República toda y aún de naciones extranjeras han 

dignádose enviarnos obras, revistas, periódicos y en forma continua siguen aportando 

desinteresadamente al engrandecimiento de nuestra Institución. Constituyó un 

verdadero éxito la elección y proclamación de la señorita MOSCÚ 1946 en la persona 

de la intelectual, bella y virtuosa socia del Club Teresita León Astudillo. El Club 

Femenino MOSCÚ, colaboró entusiastamente en las fiestas del Primer Aniversario de 

su Fundación y obsequió un costosísimo Estandarte, bordado por la socia señorita 

Corina Saltos. 

Una vez aprobados los Estatutos por el Ministerio respectivo, después de un año 

completo de insistentes gestiones, se convocó a una nueva reorganización del 

Directorio, tocándole esta vez ser su Tercer Presidente al inteligente jurisconsulto 
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señor doctor Gonzalo Montenegro Arregui, quien pese a su decisión y entusiasmo 

propios de su persona, tuvo que renunciar, debido a sus múltiples ocupaciones, 

sucediéndole como Cuarto Presidente el dinámico socio señor Ingeniero Arturo 

Merino, bajo cuya presidencia se llevó a efecto las corridas de toros con la 

participación de aficionados del Cotopaxi y Tungurahua en lid amistosa con los 

valientes novilleros del Club, señores Galo Miño y Tex Dahik. Por último, en este 

nuevo período, volvió a recaer la Presidencia en el suscrito bajo cuya dirección 

continúa el Club desarrollando sus actividades y con motivo de festejar el Segundo 

Aniversario dela Fundación del Club “Moscú” sin escatimar gastos se ha logrado 

cristalizar nuestro deseo de dar a la publicidad la presente Revista y gracias al 

entusiasta apoyo del Concejo Municipal de Guaranda y especialmente de su digno 

Presidente señor doctor Augusto Dongilio del Pozo. 

Pruebas ha dado, sigue dando y seguirá en lo posterior este Club; demostrando con 

hechos y no con palabras, de lo que es capaz una agrupación de jóvenes ajenos a la 

politiquería destructiva. 

Como seguramente este Club adquirirá una imprenta propia, tendremos mucho agrado 

de continuar en nuestra labor de publicaciones, esperando que la crítica a ellas, sea 

serena, justa y sincera. 

Al entrar en su tercer año de vida, el Club “Moscú” hace un llamamiento a todas las 

fuerzas progresistas de la Provincia, para en unidad de esfuerzos e ideal, luchar por el 

engrandecimiento de nuestra tierra.” 

 

La revista en referencia tuvo como director al Dr. Guillermo González y Administrador 

al Sr. Nelson A. Segura. Circuló el 12 de abril de 1947. Sus redactores fueron: Dn. 

Augusto César Saltos, Dr. Guillermo González G., Dr. Luis Alfredo García, Prof. 

Ámaro Escorza V. En la “Sección literaria se publica los poemas “Niños Indios” y 

“Rebedía” de la Señorita, socia del Club, Teresa León Astudillo; y “Falsía” y 

“Despedida” del socio Jaime Enrique Velasco. Otros redactores: José Rubio Vaca, el 

seudónimo “Wapnir”, un comentario de Luis B. Arregui Silva en el Semanario 

“Juventudes”, una colaboración poética “Los héroes” de Carlos E. Cevallos; y desde 

luego el Presidente del Club, Sr. Segura. 

Se autofinanció con cuotas extras de los socios y publicidad de profesionales y 

establecimientos comerciales. Entre los primeros: Dr. Olmedo Jarrín, Dr. Roberto A. 

Arregui Ch., Dr. Angel Andrade V., Dr. Gabriel Noboa G., Ing. Carlos Arregui M., Dr. 
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Arnulfo del Pozo, Dr. Jaime Dávila. Entre los comerciales: Gabriel Silva del Pozo, Elías 

Mucarsel, Augusto Chávez, Celso Espinoza, Luis G. Segura, Calzado Ruiz, Angel 

Culqui, Sastrería de Celso Villafuerte, Carmela de Segura, Arturo Villafuerte, Salón 

“Bardinet”. 

El directorio del año 1947, fue el siguiente: 

Presidente: Dn. Nelson Augusto Segura I. 

Vicepresidente: Dr. Guillermo González G. 

Secretario. Dn. Rodrigo Vásconez E. 

Prosecretario: Dn. Luis Galarza y G. 

Tesorero: Dn. Angel Benítez P. 

Síndico: Dr. Luis Alfredo García G. 

Médico: Dr. Eduardo V. Noboa G. 

Vocales Principales:     Vocales Suplentes 

Dn. Napoleón Arregui Ch.    Sbnte. Alfredo Larrea 

Dn. Galo Miño     Dn. Eduardo Cevallos 

Dn. Jaime E. Velasco A.    Dn. Amaro Escorza 

Dn. César A. Silva G.     Dn. Tex Dahik 

Dn. Hugo Mesa.     Dn. Fausto Torres V. 

Director de deportes: Dn. Marcial Marín 

Director de Act. Sociales y Artísticas: Dn. Amaro Escorza 

Bibliotecario: Dn. Manuel B. Velasco A. 

Poco tiempo después, cambió el nombre por “Mosquito”. 
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EL HURACÁN 

 

 

Lic. Fausto Silva Montenegro 

Dr. Luis Arturo Bonilla Naranjo 

 

 

Queremos referirnos a aquellos años de la década del cuarenta. Mas concretamente al 

año 1945, cuando en Guaranda se jugaba al fútbol y a la tabla nacional en el “Campo 

Deportivo del 15”, situado a continuación de la Plaza “15 de Mayo”, donde actualmente 

es el colegio “Pedro Carbo”, que ocupaba un terraplén de por lo menos seis metros de 

altura en relación a las calles 9 de abril y a la Selva Alegre y por el otro extremo el N.E. 

donde está el estadio del Colegio antes citado, una quebrada, la parte alta de 

Guanguliquín. Esta mal situada cancha ocasionaba que los partidos de fútbol duraran 

por lo menos 20 minutos más, porque a cada rato el balón se “iba” a la calle o se 

“escondía” en la quebrada, para que no le castiguen más. 

 

Los mejores equipos de entonces eran: “Liga Deportiva Ecuador”, “Mosquito”, “15 de 

Mayo”, “9 de Octubre”, “Independiente”, el del batallón “Quinto Guayas”, los viejitos 

del “Bolívar” que contagiaban entusiasmo y algunos eventuales formados por colegiales 

y universitarios, sobretodo en la temporada de vacaciones. Habían “clásicos” 

apasionantes que con mucha frecuencia terminaban con la pelea de los apostadores y los 

“frescos de indio” o las naranjas de Balsapamba que brindaba el equipo perdedor al que 

le había vencido. En esos años Bolívar tuvo magnífica selección de fútbol que se 

desempeñó a lo grande en el Campeonato Nacional realizado en Riobamba. 

En básket, a más de “Liga Deportiva Ecuador”, el siempre animoso “Pedro Carbo” 

dirigido por Dn. Angel Lombeyda, y creo que el “Mosquito”, no había ningún otro. 

En estos años del apogeo futbolístico en Guaranda, ante el buen ejemplo de “los 

mayores” y el fruto de la lectura de revistas argentinas como “Crack” y “El Gráfico”, se 

estructura un Club que pocos años después se colocaría entre los grandes de la ciudad y 

de la Provincia. Me refiero al “HURACÁN”, club tan guarandeño, tan querido, de tanta 

tradición y garra. 

El HURACÁN inicial se formó en base a las ilusiones futbolísticas de un grupo de 

niños alumnos de la escuela “Simón Bolívar”, que funcionaba en la casa de propiedad 

de la Srta. Josefina Dongilio, situada en la esquina de las calles “7 de Mayo” y “García 

Moreno”, actual Banco de la Vivienda. Surgió entre abrazos y trompones, entre dulces 

de melcocha y “el pique de bolas”, entre el juego de cocos, billusos y platillos, entre 

risas y lágrimas, las patadas a pelotas de trapo y a balones de cuero… surgió de la 

pureza de ideales de esa niñez que soñaba en convertirse en figuras provinciales y 

nacionales que pondrían a su Patria en un puesto mejor que los antipáticos argentinos; y 

desde luego, siempre mejores que los “gallinas” peruanos. 

Apareció en 1945, cuando eran profesores de la Bolívar, el temido Heriberto González, 

Jorge Alegría, Rodrigo Vásconez, Gonzalo Flor, Víctor Tapia, Ramiro Gavilanes, 

Manuel Bazante, Amaro Escorza. Grandes maestros que con "plata y persona" 

enseñaban; maestros de vocación que no hacían paros ni cumplían consignas políticas, 

que enseñaban con su ejemplo como se debe amar y respetar a la Patria. 

En el álbum de los recuerdos aparecen las caras sonrientes, sudorosas, llenas de tierra o 

de lodo, de las primeras figuras del HURACÁN: El capitán era un flaco, desgarbado, 

omoto, con los ojos rojos, el más rápido y cañonero; además el mejor trompón… sólo  

otro omoto, uno de nombre Rubén que era gran driblador, rápido, mal humorado, 



 

28 

 

peleón, le paraba. Otro siempre estaba riéndose y pese a que le bautizamos de “Cuy” era 

medio lento. Otro, lentísimo, rubio – ojo azul, se enredaba con el balón; años después le 

pusimos el mote de “la virgen del parpadeo”. Había unito callado, tranquilo, bueno para 

un negocio como sus paisanos guaneños, sesionábamos en su casa sentados en adobes. 

Había otro del mismo nombre y apellido del anterior, o sea Luis Bonilla, pero éste era el 

mismo diablo, todo lo contrario del otro angelito, por eso aguantaba los “quiños” del 

Tito. Hernán Galarza, era fuerte, calladito y tranquilo, le llamábamos “el tuerto 

Almagro”; hubo otro “tuerto” que cambió el fútbol por casarse, apenas a los 18 años; el 

primo de él, que vivía en la esquina de Sucre y Azuay, practicaba el principio uruguayo 

“pasa la pelota pero no el jugador” o lo contrario; siempre estaba sonreído y abrazado al 

balón, hasta creo que dormía con la redonda. No estoy seguro si fue o no Huracán, un 

guambra de nombre Lenín a quien le decíamos cabezón, avión, trimotor – fue el primero 

en cambiar la voz y por eso el sobrenombre – y que ahora “anda volando por el parque 

central”. 

Tomás “el quijadas” siempre jovial, era el que más corría en la cancha pero nunca se 

encontraba con la pelota. Gustavo Durango, nuestro Coquito, segundo presidente del 

Club, él no jugaba, era nuestra “barra perenne”, no le permitía su dolencia cardiaca. Uno 

que sí jugó un partido de fútbol chiquito no lo hizo dos, fue nuestro “Chapete”, siempre 

en su posición de directivo – hoy nacional y de los buenos – que respondía, y lo sigue 

haciendo, al nombre de Washington Torres. Se coloreaba por todo, en especial por las 

guambras. Un “gato rubio, de ojos claros, le perseguía al “gallo” Bonilla como si fuera 

ratón… su nombre Raúl y tiene una ferretería, aquí en la esquina del parque “El 

Libertador”. Otro que solo corría por la cancha y que al igual que el "quijadas" nunca 

lograba darle una simple caricia al balón, era Guillermo Camacho (Tarzán), todos le 

queríamos mucho y era el primero para ir a jugar o a los paseos en que poco a poco 

íbamos descubriendo las maravillas del campo y los "vados" de los ríos Guaranda y 

Salinas a los que luego solíamos ir con mucha frecuencia. Lo curioso es que pese a la 

picardía de la jorga de "mocosos", no se nos ocurrió bautizar a nadie de "Chita", la 

monita de Tarzán, pese a que teníamos "huracanas" y amigas de la  Echeandía, flacas y 

muy traviesas, como "la tachuela", "la sapa", "la hilacha" o la "orzuelos". Ellas no 

jugaban fútbol -como las "pibas" de ahora- les gustaba "las escondidas" pero nos hacían 

correr cuando querían enseñarnos a bailar. 

Guanujo estaba representada por "el omoto" Torres y "el mono" Vizcarra, par de 

"cueshtarribas" descendientes del "puro" contrabando de Echeandía. Que buenos 

amigos eran. El "Mono" decía no tener miedo a nada; pero, cuando le tomaba la lección 

el Maestro Heriberto, automáticamente cambiaba de color y temblaba como "perro 

indigno envenenado". 

Menor en años y estatura, Mario Galarza (el yuqui) uno de los pocos punteros 

izquierdos. Siempre sonreído, algo introvertido. El solucionador de cualquier problema. 

Hace pocos años nos dejó y se fue al cielo, donde está con Gustavo Durango y 

Guillermo Camacho. 

Y... si nos olvidamos de algunos huracanes de aquella época de oro, por favor 

dispensen... Cierro la nómina. Me llamaban "el guisto", lento en la cancha, me cansaba 

mucho, delantero, tenía miedo de disparar al arco, porque si no metía gol, me hablaban, 

mal cabeceador. Siempre me gustaba jugar en el equipo de mi capitán Tito 

Villavicencio, porque con él ganábamos a las buenas o a las malas, en especial a los de 

la "San José". Supongo que mis compañeros me apreciaban mucho, pues me eligieron 

Presidente; o sea el primer Presidente del HURACAN. Gustavo Durango me reemplazó 

un año después. 
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Cuando fuimos al Pedro Carbo, como cachifos no nos fue muy bien. Todo era nuevo y 

el tal "bautizo" nos traumatizó un poco. El Inspector General, Sr. Jorge García era muy 

bravo, hacía honor a su apodo de "Mula" y el Sr. Angel Lombeyda "Gago" por todo nos 

ponía servicio especial. ¡Ah! todos sabíamos gramática, porque nuestra profesora era 

una señorita muy bonita, "cachifa" también como nosotros, normalista y por más señas 

de nombre Teresita León Astudillo. Entre sustos y gramática, sólo teníamos tiempo para 

jugar los miércoles por la tarde, que no había clase, y eso también saltando, saltando. 

 

En segundo curso las cosas mejoraron. Un buen día decidimos reunirnos. Era el año 

1949 en la casa del "Pambucho". Reestructuramos al futuro campeón. Nuevos 

integrantes, el dueño de casa en la que sesionábamos, el “Plantilla” Espinoza, “El 

farolito”, el famoso Gustavo Morales Flores, el atildado “Shesho” a ratos y ganado con 

honores en el “Puerco” no por otra razón, sino por tener el cabello demasiado fino. “El 

“pulga” Arellano, no jugaba fútbol porque era difícil verle; el Bolívar Tapia “ Pelelle”, 

el “Negrito” Jaramillo y el “Conejo” Bermeo… entre otros. 

Luego, vendrá el primer entrenador, intervendremos en campeonatos locales... en fin la 

mayoría de edad irá vistiendo de gloria al HURACÁN. Pero, los estudios nos iban 

separando, en especial porque a algunos les gustaba tanto un determinado curso, que ahí 

se quedaban. 

En el primer equipo de fútbol constan en las actas del recuerdo los siguientes: 

Arqueros: Hugo “Pambucho” Galarza y Raúl “Negro” Jaramillo. 

Defensas: Luis “Tuerto” Guerrero. Luis “Indio” Arellano +, Hólger “Guaneño” 

Alarcón, Víctor “Oso” Maiguashca +, Luis “Tontovivo” Chávez y Luis “Hijito” 

Bonilla. 

Volantes: Rubén “Coroso” Silva, Pepe “Cuy” Ramírez, Guillo “Virgen del parpadeo” 

Hidalgo y Fausto “Güisto” Silva. 

Delanteros: Raúl “Goloso” Arregui +, Guillermo “Tagua” Lombeida, Gustavo 

“Puerco” Morales, Hólger “Tito” Villavicencio (Capitán), Luis “Cuco” Bonilla, Tomás 

“Quijadas” Chávez, Edmundo “Cocoporo” Camacho, Marco “Loco” Karolys, Rafico 

“Sordo” Poveda, Manuel “Mono” Segura. 

Después de algunos meses de vida del club, se presentó lo más difícil para la directiva: 

la elaboración y legalización de los estatutos en la ciudad de Quito, para poder ser 

reconocidos legalmente por la Federación Deportiva de Bolívar, rectora del deporte 

provincial y poder competir en el campeonato abierto de fútbol cantonal. Este trámite 

duró algunos años, pero estaba empeñada la palabra del Sr. Presidente del Huracán y la 

Federación Deportiva lo acepta sin otro aval y nos permiten intervenir en el campeonato 

local sin más trámites, pero en lo competitivo comenzamos pagando el piso, pues los 

clubes ya constituidos es decir los viejos como lo eran el Moscú, la Liga Deportiva 

Ecuador, el 15 de Mayo, etc., nos ganaron, sin embargo ya tuvimos seguidores 

sobretodo en el sexo débil que nos brindó toda su simpatía y además habíamos roto la 

monotonía deportiva de ese entonces. 

 

Cabe recordar al primer entrenador “extranjero” que tuvimos, el señor José Guerrero, un 

obrero quiteño que llega a esta ciudad atraído por la fama de que Guaranda es una tierra 

amable y generosa con los forasteros, que aquí se los trata muy bien y con esa ilusión 

como único equipaje llega a Guaranda. Pero como era de esperarse, sufre en un 

principio las dificultades de la tierra desconocida y él aún más desconocido que lo lleva 

casi a la mendicidad, pero por esos secretos de la vida, conoce al Sr. Rubén Silva y sale 

a flote ese gran corazón de ñato Rubén y le ofrece casa, comida y trabajo. Urgentemente 

en el recreo llama a sesión y expone el asunto con argumentos humanitarios y 
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futbolísticos, por cuanto el Sr. Guerrero era jugador profesional del club quiteño 

“Aucas”, retirado por la edad (32 años), pero que sabía de dirección técnica y que había 

llegado la oportunidad de contar con entrenador extranjero, palabras finales del ñato, y 

en un abrir y cerrar de ojos, se solucionó el problema: Fausto Silva hablaría con papá 

alcalde y tendría trabajo, el tesorero le daría de comer y los demás integrantes lo 

vestirían con ropa nueva o usada pero lo vestirían; faltaba solamente la vivienda, que 

también fue solucionado inmediatamente, viviría en los talleres del Municipio de 

Guaranda en la Plaza 9 de Octubre. El Huracán contaba con “técnico extranjero”. 

 

Ahora deberíamos siquiera nombrar a los jugadores de fútbol que han destacado en sus 

largos años de vida, por lo que pedimos disculpas de no poder describir sus trayectorias 

y vivencias dentro del club de sus amores, por la limitación del espacio otorgado para 

esta reseña histórica, por la Casa de la Cultura. 

 

Arqueros: Guido “Loco” Estrada, Hólger “Salampeño” Barragán, Efraín 

“Cernidera” Caicedo, Luis “Gordo” Sánchez, Ecuador “Loco” Martínez. 

Defensas: César “Moro” González, Campo Elías “Bungo” Guerra, Víctor 

“Peluquero” Chaguaro, Segundo “Macabeo” Caicedo, Ricardo “John Waine” 

Bonilla, Luis “Culebra” Zapata, Vinicio “Villi” Flores, León “Batea” Vásconez, Raúl 

“Negro” Guerra, Manuel “Brujo” Zapata, Luis “Kit Guaranda” Cárdenas, Gustavo 

“Pavo” Vásconez, Oswaldo “Cerdoso” Sánchez, Javier “Cabezón” Guerra. 

Volantes: César “Pastuzo” García, Horacio “Chispo” Torres, Washo del Salto, 

Vicente Ganchala, Ramiro “Sordo” Marín, Rubén “Coroso” Silva, Hernán Hachi, 

Pablo Domeño (español). 

Delanteros: Guillermo “Neruda” Saa, Guillermo “Tagua” Lombeida, Raúl “Negro” 

Silva, Gustavo “Omoto” Samaniego, Hugo “Chiquito” Ortiz, Ricardo “Chinche” Silva 

Bonilla, Los hermanos Fernando, Horacio y Vicente “Chispos” Torres, Guillermo 

“Figurita” Caicedo, Raúl “Pato” Castillo, Rodolfo “Papaya” Flor, Napoleón 

“Negro” Bonilla Naranjo, Eduardo “Chop Chop” Escobar, Fernando “Garrupin” 

Vásconez, Marco “Melamboelolla” Arellano, Campo “Bunguito” Guerra, Luis 

“Huevoahumado” Barragán. 

 

Hay que en justicia resaltar la presidencia del Sr. Alfonso Ronco Camacho que duró por 

lo menos 8 períodos y fue el gestor para la construcción de la sede, en terrenos donados 

por el Sr. Bolívar González, socio honorario al cual todos los que hacemos “Huracán” le 

estamos en deuda. Le toma la posta el Sr. Prof. Marco Antonio Arellano quien 

perseveró con la gran tarea de continuar con la construcción de la sede social y 

mantener el prestigio del club. Vino la presidencia del Sr. Agr. Tito Ramiro González 

Grueso, hombre muy apasionado y perfeccionista y fue él como vicepresidente quien 

ayudó en la terminación de la ansiada sede para el club, así mismo ocupó cargos 

deportivos a nivel nacional como vocal de la Asociación Nacional de Fútbol. Debemos 

recordar también la presidencia del Sr. Segundo Realpe González, un eterno luchador 

por el club. Por la presidencia del club pasa también un joven deportista y que tampoco 

podía fallar en la excelente tradición de los directivos, estamos hablando del Lic. Marco 

Antonio Camacho. Viene luego el período del Lic. Guillermo Flores Zapata, un caso 

muy suigéneris , pues viviendo en Guayaquil, tomando horas a sus días de descanso 

venía a Guaranda a dirigir al querido Club. En su mandato se cristaliza la terminación 

de la sede social del club, en la que cabe resaltar la ayuda del  Diputado Juan Carlos 

Camacho desde el Congreso Nacional. El 10 de Noviembre de 1991, se llevó a cabo la 

inauguración de nuestra sede con la presencia de la  mayoría de ex-Presidentes, todos 
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los socios y la presencia del Gobernador del Guayas Dr. Oswaldo Molestina Zavala, 

acto que fue transmitido por el canal 10 de televisión. En su presidencia, el 5 de octubre 

de 1997 el Honorable Congreso Nacional, condecora el Pabellón de nuestra Institución. 

En el cincuentenario de nuestro Club, se hizo el lanzamiento de la obra titulada 

“Anécdotas de mi tierra” cuyo autor es el Presidente del Club Lic. Guillermo Flores 

Zapata. En cuanto a lo deportivo mantiene la tradición el fútbol y se destaca también en 

el básket y consigue muchos lauros que engalanan las vitrinas de los recuerdos 

deportivos. Por fin hoy ostenta la presidencia uno de los más patriotas de los huracanes 

Manuel Zapata, sobretodo por su tenacidad para mantener activo al club, caso peleando 

conseguía tener a los socios al día en sus cuotas, como es tan conocido y educado tiene 

acceso a todas las oficinas públicas y privadas a gestionar un apoyo para el club de sus 

amores. Remodela el patio del club con el apoyo del alcalde Fredy Espinoza, logra 

destacar en los campeonatos locales con los equipos de básket categoría señor y de 

fútbol categoría Juvenil con el que consigue el tricampeonato 92-93 y 94, bajo la 

dirección técnica del Lic. Marco Camacho Escobar. Actualización de los estatutos del 

club por pedido del Consejo Nacional de Deportes, siendo el único club que ha 

cumplido con este requisito. 

 

Poco o nada se habla de otros deportes por lo que creo conveniente por lo menos citar a 

los deportistas que se destacaron en el básket: en primerísimo lugar los hermanos Torres 

Merizalde: Héctor, Patricio, Fernando, Vicente, Horacio y Franklin, que llegaron al 

subcampeonato en la competencia nacional realizada en la provincia del Oro, 

acompañados por Guido “Loco” Estrada, Hugo Ortiz y Manolo Camacho Sánchez, 

también pasaron por el Club, Raúl Jaramillo del Pozo, Hugo “Pambucho” Galarza, 

Mario “Loco” Vásconez, Jorge “Patón” Silva. 

Entre los jugadores de básket que destacaron en el primer campeonato juvenil en el año 

de 1970, debemos citar: Fernando “Gato” Arregui, Xavier Camacho Guzmán, Rodrigo 

“Ruiseñor” Camacho Vargas, Arsecio “Mula” García, Fernando “Nollo” Bonilla Silva, 

Rómulo “Loco” Escorza Pesantez, Oswaldo “Conejo” Terán, Wilfrido “Wico” Bonilla 

Roldán, los mismos que conquistaron el cetro máximo. 

 

En lo Social y Cultura, el club Huracán ha sido gran animador en el desarrollo de estas 

actividades, así en 1963 en la presidencia del Dr. Luis Bonilla, se puso en el escenario 

del recordado teatro México, la noche de gala guarandeña, nombre que se dio para 

poner en relieve a los autores guarandeños: el drama “Tiburones Blancos” de autoría del 

Dr. Augusto César Saltos, Presiente de la Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín 

Carrión" Núcleo de Bolívar en ese entonces, quien nos tenía mucha simpatía y nos 

proporcionó el libro. En variedades se presentó al sainete cómico los albañiles del Sr. 

Luis Falconí y desde luego los intérpretes puro huracanes guarandeños (excepto uno o 

dos) actor de carácter Raúl Rodríguez primera dama Raquel “Brigith” Sánchez, Olga 

“Ingrata” Bonilla Naranjo, Rodrigo “Can” Paredes, Jorge “Chambers” Tamayo, Luis 

“Hijito” Bonilla, León “Tetera” Vásconez, Lauro “Poporocho” Camacho. La dirección 

estaba a cargo de Guillermo “Neruda” Saá, muy enterado en estos difíciles quehaceres 

artísticos. Aquí una anécdota: para el último repaso general, le invité personalmente al 

Sr. Campo Elías Guerra, a fin que diera su opinión, invitación que fue aceptada de 

inmediato, por que sabía que luego del repaso habría un pequeño agasajo a los artistas 

por su esfuerzo; comenzó la acción, todos los actores daban todo de sí, nadie se 

equivocó, el director se mostraba satisfecho, cuando terminó el repaso, todos los artitas 

pusieron los ojos en el improvisado crítico de arte el mismo que se quedó callado y se 
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salió del salón, yo le seguí y le pregunté como le había parecido el preestreno a lo que 

me contestó con voz terminante “hermano después de un mes de repaso hablamos”. 

Fue un lleno total, más por los familiares de los improvisados artistas y los curiosos que 

esperaban ver el fracaso de los chumaditos del Huracán. Nada que ver, poco a poco los 

asistentes iban entrando en el drama, comenzaron las damitas a perder lágrimas, los 

artistas en un principio estuvieron nerviosos, poco a poco se adueñaron de sus papeles y 

surgió la naturalidad, casi no hizo falta del apuntador, aquí otra anécdota: el presidente, 

agotando sus recursos económicos ante el pedido del director de una botella de licor 

para templar los nervios de los artistas, fió una de ron San Miguel donde la Sra. Rosa 

Chimbo; 10 minutos antes que el artista entre en escena debía tomar “una copita”, el 

artista Camacho salía en la escena final y debía decir “loco creo que está el señor” y se 

terminaba el drama, pero ahora veo, incluso al escribir que era un trabalenguas y como 

ya se había tomado muchas copitas salió, se trabó y dijo “locro queyo que esta el 

señor”. 

He dejado a parte la actuación del Sr. Alfonso “Goloso” Arregui, a quien hoy le rindo 

mi tributo de amistad y admiración ante su partida prematura de este mundo, el mismo 

que se consagró esa noche como un artista de altos quilates en la fonomímica, pues el 

público enloqueció de alegría,  le brindó calurosos aplausos y pidió repeticiones hasta el 

cansancio. 

Fue un éxito económico que sirvió para sufragar los gastos de las festividades del club 

sobre todo los eventos deportivos como la traída de los equipos de fútbol y básket del 

papá Aucas de la Capital. Cuentas que fueron informadas al centavo por el Tesorero 

Segundo “Menoti” Caicedo. 

 

Así mismo cada año venimos participando en las comparsas del domingo de carnaval. 

Prácticamente fuimos los iniciadores de estas comparsas, pues nuestro coro carnavalero 

incentivaba al público y se iniciaba el humor y espontáneamente participaban o les 

hacíamos participar. Así recuerda “Shesho”, que el Sr. Ramón Torres Pazmiño 

honorable Diputado de la República, miraba tranquilamente el juego, se acercó 

“Puerco” Morales y le invitó a que se incorporara al jolgorio, ante su negativa le dijo: 

aquí honorable o no honorable se baña en el carnaval y llamó a Sixto Durán Banegas y 

entre los dos le hicieron la caída del marinero en la pila del Parque. También fue de 

nuestra iniciativa el contrapunto con el auspicio del Sindicato de Chóferes Unión y 

Progreso de Guaranda. 

 

Tanto y tanto podríamos recordar de este HURACÁN, que le llevamos en el corazón y 

que por tanto le vamos a revivir y colocarlo otra vez en la cima, que es el puesto que le 

corresponde. 

 

 

 
Nota: La primera parte, fue escrito por Fausto Silva Montenegro (hasta cuando están en el segundo 

curso). El resto por Luis Bonilla N. 
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EL ATLÉTICO GUARANDA 

 

Fausto Silva Montenegro 

 

Por 1950 el básket tomo mucha importancia en nuestra ciudad, a tal punto que en la 

cancha del Pedro Carbo, todos los domingos había partidos. Los huracanes que no 

servíamos para el fútbol, incentivados por buenos basqueteros como Guido Silva, Raúl 

Jaramillo y Hugo Galarza, iniciamos nuestro entrenamientos. No nos separamos de 

nuestra columna vertebral deportiva, el amado Huracán, pero decidimos formar un 

equipo en primer término y luego un Club. Este fue el ATLETICO GUARANDA. 

El primer Presidente Raúl Chávez del Pozo (Hechizo). Algunas de las socias: Victoria 

Jaramillo, Maruja Solano, Betty Almeida, Catalina Pasquel, Alicia León S., Laura 

Dávila S., Estella Velasco, Antonieta Karolys, Susana Sevilla, Teresa Guzmán, Lolita 

Durango F., Gladys Galarza Paz, Sara Galarza, Raquel Falconí, Fabiola Jaramillo, 

Rosita Camacho S., Eugenia Dávila Saltos, Zoila Ulloa A., Lolita Naranjo, Laura Elena 

López, Gladys Chávez P., Charito Lombeyda, Martha Mucarcel, Sara Galarza López, 

Alicia Chaves. 

Algunos de los socios: Mario Vásconez (Loco), Hugo Galarza (Pambucho / Trompón), 

Raúl Jaramillo (Negro), Jorge Silva López (Chiquito), Guido Silva Lombeyda (Patriota 

/ Sordo), Wilson Quevedo (Auritica), Hernán Galarza (Mi Teniente), Arturo Zárate 

(Burro), Mario Galarza (Yuqui), Fausto Silva M. (Guisto), Jorge Camacho (Cuate), 

Carlos Naranjo, Raúl Pérez, Ernesto y Pepe Ronquillo (cuencanitos), Ernesto Dávila 

(Fafo), Vinicio Campana, Gustavo Durango F. (Coco), Mario Vela F. (Narigón), 

Augusto Chávez G., Luis Guerrero O., Ramón Torres P. (Botas), Raúl Pérez, Raúl 

Arregui (Goloso). 

La primera, a la larga la única, "Señorita Atlético" fue Maruja Solano. 

Las actuaciones en la cancha fueron tan buenas como las fiestas que organizábamos, 

que hasta los "guapos" universitarios nos tenían envidia. 

 

Por allá en 1951, hicimos nuestros debut. El tiempo confirmaría que el Atlético nació, 

así como el Huracán, para ser el mejor. El quinteto principal lo conformaban Mario 

Vásconez, Hugo Galarza, Raúl Jaramillo, Guido Silva y Jorge Silva. Nuestro primer 

rival fue el apergaminado "Universitarios". Ahí estaban a quienes admirábamos cuando 

ingresamos al Colegio: Rafico León, Jaime Augusto Pozo, Efraín Ortiz (Chichirichi), 

Gustavo del Pozo y Lautaro León (Vaca Pinta). Debía ser un partido de aquellos que 
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hacen historia. Por un lado se jugaba el prestigio de quienes habían sido la selección del 

"Pedro Carbo" y luego de la Provincia; por otro, el amor propio y la figura de quienes 

veníamos empujando fuertemente. 

Aquel domingo del debut, los "graderíos" de la única cancha de básket que había en 

Guaranda, estaban llenos. Apuestas, nerviosismo y curiosidad; de todo un poco. La 

barra atlética había preparado hasta cantos, y sólo nuestra madrina estaba más asustada 

que nosotros. 

Salimos a la cancha, vaya recibimiento, las barras dirigidas por Gladys Galarza y 

Ramón Torres, se asfixiaban de tanto gritar. Un rato después con la música del famoso 

pasodoble "Francisco Alegre", el equipo fue saludando así:  

 

En esta cancha está un cuadro   Desde las barras 

dispuesto a ganar,     se oyen muchos aplausos 

Atlético Guaranda campeón,    para los muchachos 

Atlético Guaranda campeón.    que el triunfo van a obtener, 

Atlético, Atlético, Atlético. 

 

Había también otro "compuestito" con la música del Poncho Verde, una gran pancarta... 

y claro, la otra barra: nuestras familias, los huracanes y compañeros del colegio. 

Que buen partido. Nos dimos cuenta que no teníamos director técnico y al medio tiempo 

le pedimos a don Angelito que fungiera de tal. Se jugaba con mucho ardor de parte y 

parte. Atlético iba imponiendo su calidad y juventud. "El loco", les tenía de remate, con 

sus entradas y pases mágicos; "Pambucho" se filtraba por las piernas del largo León y 

no fallaba un solo tiro libre; "el negro" como de costumbre elegante, comenzó a lanzar 

de casi media cancha y todo convertía. Los dos Silva, el "chiquito" y "el patriota", 

frenaban duro. Claro, en el otro lado, tampoco eran mancos. Logramos adelantarnos en 

el marcador, con ocho puntos. Ya faltaban pocos minutos, "el griterío era infernal" nos 

dice un dato de prensa chica de esos días, parecía que los debutantes triunfaban. 

 

Pero...lo curioso fue que jugábamos contra seis. Pues el árbitro, uno de los grandes 

basketeros bolivarenses, fue compañero de selección de los universitarios y comenzó a 

pitar ayudando a sus amigos. Nos amenazó con expulsiones, las cumplió, en dos 

minutos salieron tres jugadores principales, los que les reemplazamos no estuvimos a su 

altura, pero aguantábamos... el tiempo se alargó, las barras explosionaban. El árbitro, el 
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Tatito González, se ponía más bravo (después dijo que se le daño el reloj), don 

Angelito, como "dueño" de la cancha intentó dar por terminado el cotejo, sin 

conseguirlo. En eso, en la desesperación de la defensa, Guido Silva, con su flaco codo, 

sacó "chocolate" de la nariz de Lautaro León, que como buen canchero se hizo "el 

muerto" un par de minutos para que sus viejos compañeros se repongan. Cobró en la 

forma impecable que hacía. Nos pasaban con un punto, pusimos de inmediato la pelota 

en juego, pero más rápido fue nuestro "bien amado Tato" en pitar la finalización del 

partido. 

Esa tarde inauguramos oficialmente el Club. Un elegante baile en la casa de don 

Humberto Chávez, en "el quince", a los acordes de "Los Gardeles", que como éramos 

buenos amigos y guambras, sólo nos cobraron S/ 8 sucres la hora. Ahí bailamos y 

cantamos nuestro "Francisco Alegre", "El Relicario", "Ojos Azules", "El Poncho Verde" 

y claro está "Flor de Azalea", "La Callejera", "Pecado" y otros de los famosos Panchos, 

salpicado con música tropical y hasta con el "pecaminoso" Mambo de un tal Pérez 

Prado. ¡Qué tiempos aquellos!. 

Ese fue el único partido que perdimos. Luego haríamos ver "estrellas" a las estrellas de 

nuestro Guaranda, de nuestra Provincia y de otras. Jamás conocimos la derrota, en 

nuestra cancha, talvez porque era de tierra, o porque no éramos muy malos. En otras 

provincias, sólo en Riobamba la selección de esa ciudad nos ganó. Para ese entonces 

Fausto Campana y Gonzalo Ortiz se habían incorporado al equipo. Estuvimos presentes 

en la inauguración de la cancha nocturna predrocarbina, que tenía focos de 200 bujías 

con pantallas de hojalata y desde luego transformador propio y elevador de potencia; 

eran los años en "que había que prender un fósforo para ver el foco". 

 

Luego nos transformamos en "guapos" universitarios. Unos fueron para diferentes 

universidades (Quito, Guayaquil, Cuenca o Loja), otros como Cadetes de la FAE o del 

Ejército y otros hasta fuera del país. En 1958 reestructuramos el equipo; algunos le 

llaman la segunda etapa. Sangre nueva basketera se incorporó con Manolo Camacho 

Sánchez, Héctor Torres Merizalde, Carlos Herrera, Rubén Chávez. Meses después los 

Cadetes de Policía Lenín Cruz García y Efraín Galarza Silva. Ellos continuaron la senda 

de triunfo que quedó trazada. Las madrinas también fueron reemplazadas por otras 

"atléticas" que como las anteriores eran unas verdaderas "peritas en dulce, flor de la 

maravilla" como las anteriores. 
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Hoy, los viejos atléticos vamos a reunirnos en casa de nuestra Coordinadora General, 

Lolita Durango Franco. Como ya no hemos de poder jugar al básket, demostraremos 

que seguimos bailando con el mismo ritmo y elegancia que en los años cincuenta, en 

especial el mambo y los boleritos. Desde luego inmortalizaremos recuerdos que nos 

permitirán mantenernos jóvenes y alegres. Renovaremos la gran amistad que nos unió y 

desde diferentes actividades en las que nos ha tocado estar, seguiremos participando 

activamente por nuestra tierra, cumpliendo con la filosofía de lo que somos: 

HURACANES Y ATLÉTICOS.  

 

 

Guaranda, junio 1998 
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GUARANDA TENIS CLUB 

 

Agr. Wilson Jibaja Chata 

 

Transcurría el quinto mes del año 80. 

El Ecuador en ese entonces reinauguraba su democracia con JAIME ROLDOS como 

Presidente. Todavía se respiraba una relativa bonanza económica y era fácil adquirir 

vestidos, artículos de primera necesidad, dinero para divertirnos con la familia y 

atención de otros misceláneos. 

Era ese tiempo bondadoso: donde se arrendaba un departamento completo en S/. 

3.000,oo; el diario “El Comercio” se adquiría en S/. 4,oo; un vehículo se podía comprar 

en S/. 130.000,oo; el quintal de papas en S/. 120,oo y el dólar no superaba los S/. 20,oo. 

De esta antesala doméstica, Guaranda seguía sus pasos de cristiana y bondadosa, con 

sus calles retorcidas por el cansancio de su historia y las casitas formadas en desorden, 

conversaban de las alegrías y tristezas de sus vecinos, de los logros de sus hijos, de la 

mala compostura de sus maridos o de la vanidad de sus hijas bonitas. 

 

PARTIDA DE NACIMIENTO DEL CLUB 

Mientras tanto en ese justo tiempo una esquina cualquiera de la ciudad, servía de marco 

para reunirnos un grupo de amigos para escuchar una propuesta enviada por el señor 

Luis Chiriboga, entonces Presidente del Guayaquil Tenis Club, para crear una “Escuela 

de Tenis”, algo inusual en nuestro medio y gracias al esfuerzo en la explicación hecha 

por el señor Gustavo Dávila, hizo que nos motiváramos con esa novedosa práctica 

deportiva, aun cuando no éramos practicantes de esta disciplina, por no disponer de los 

útiles necesario, peor una cancha. 

 

Encendida esta llama interior, para determinar si era procedente conformar esta nueva 

agrupación social y deportiva con una visión futura de renombre permanente nos 

reunimos y acogiendo esa idea decidimos en forma unánime dar forma a esta inquietud 

como preámbulo a la sesión del 24 de Mayo en que se determinaría libre y voluntaria la 

creación de esta nueva Organización. 

Nació: entonces, en una gran fecha cívica “El Guaranda Tenis Club”. 

 

AUTORES 

Veinte y cinco ciudadanos  dieron su conformidad, abriéndose un nuevo capítulo en la 

vida social, cultural y deportiva de la Provincia, con afanes de cimentar nuevas 

expectativas del adelanto de nuestro medio. 

Firma la partida de nacimiento en aquella época los jóvenes, en promedio de 30 años y 

un poquito más, los que se detallan a continuación: Dr. Kléver Arregui, Prof. Adolfo 

García, Dr. José Lara, Dr. Luis Hernán Román, Lcdo. Carlos Mancheno, Dr. Gonzalo 

Verdezoto, Arq. Mario Vázcones, Sr. Régulo Camacho, Sr. Angel P. Chávez, Sr. 

Wilman Villagómez, Agr. Wilson Jibaja, Sr. Henry Gloor, Ing. Agr. Galo Lombeyda, 

Dr. Milton González, Padre. Carlos Riofrío, Dr. Boris González, Sr. Rodrigo Jibaja, Sr. 

Ernesto Taco, Sr. Salomón López, Dr. Gustavo Falconí, Contador Segundo Realpe, Dr. 

Jaime Calles, Ing. Hernán Nieto, Sr. Luis Naranjo y como una primicia de esta 

agrupación se contó con la presencia de la señorita profesora Sonia Verdezoto Escorza, 

quien solemnizó este acto inaugural. La directiva provisional se conformó con el Dr. 

Kléver Arregui como Presidente, Carlos Mancheno Secretario y Carlos Riofrío 

Tesorero. 
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Se encarga al socio, Dr. Jaime Calles, la elaboración de los Estatutos y Reglamentos, 

para someternos a la vida jurídica y que hasta hoy nos rige. 

 

CANCHA Y VIVIENDA 

Las prácticas del tenis se realizaban en las instalaciones del Hotel La Colina y, en las 

canchas de arcilla del Colegio Nacional Pedro Carbo. 

Siendo los instructores: el Sr. Enrique Bonilla, y el Sr. Gustavo Dávila. 

Como no se disponía de casa propia tuvimos que andar de errantes buscando un 

albergue para ponernos a soñar y, dar luz verde a las realizaciones, y es entonces que 

acudimos a las casas de arriendo del Dr. Francisco Verdezoto; de la familia Chauvín 

Valencia y de la familia Jibaja, frente a la Escuela Gustavo Lemos. 

Con la llegada de Monseñor Raúl López a Guaranda se abrió la esperanza de contar con 

una parcela de terreno donde se edificarían nuestros sueños y que si se trataba de un 

lugar en un sector abierto, sin contaminación, con un entorno natural, se propuso 

entonces, con autorización del Consejo Diocesano, la compra de 4 hectáreas de terreno 

en la Liria, de la parroquia San Simón y, allí están de testigos las genialidades de 

nuestros Presidentes en armar un complejo para ser utilizado por los socios y sus 

familias, como también las concentraciones masivas de estudiantes y personas de 

Instituciones de la Provincia, y fuera de ella, porque estimábamos que el Club debe ser 

de puertas abiertas para la participación ciudadana, como así lo han recogido los datos 

que se van guardando en los archivos del Club. 

Para la adquisición del lote acudimos a la bondad del Sr. Julio Calles, quien avalizó un 

crédito en Filanbanco para poder adquirir este inmueble. 

Se ha respetado la naturaleza y ambiente de la Liria como una arteria turística por 

excelencia. Armonizante existe un espacio botánico de 29 especies, donde las gigantes 

araucarias dan sombra a los olivos y a los limoneros, a los rosales y pavorosas, como a 

los duraznos y a los cabuyos. Todo en conjunto, en un libro abierto para recrearnos en 

cada flor y hoja, una sabia enseñanza del hombre y su árbol. 

 

CONSTRUCCIONES 

En la Liria, lugar de esparcimiento, se construyeron: salón para celebraciones culturales 

y sociales, juegos infantiles, canchas de tenis, boley y fulbito. Se mantiene la casona 

antigua y los espacios verdes cubiertos de una arboleda de eucaliptos. 

Posteriormente a este inagotable esfuerzo, se trató de conseguir una casa en Guaranda y 

al acudir al Municipio se recibió muestras de apoyo del Señor Alcalde de esa época, Dr. 

Guillermo Tapia y los Concejales, quienes resolvieron donar un lote de terreno de esa 

Corporación, en la intersección de las calles Olmedo y calle “J” donde se implantó una 

estructura física moderna, gracias al concurso de ciudadanos amigos que al ocupar 

dignidades relevantes en varias entidades públicas apoyaron a nuestra Institución en 

diferentes épocas, como son: El Consejo Provincial de Bolívar, el Municipio de 

Guaranda, DINACE, Defensa Civil, Dirección Provincial de Bolívar, Federación 

Deportiva de Bolívar, Presidencia de la República. 

Esta infraestructura cuenta actualmente con: canchas de uso múltiple, graderío, salón de 

exposiciones, sala de sesiones, salón de juegos, biblioteca, baño sauna, turno y 

guardianía. 

Sin duda que a más de las valiosas gestiones de las sucesivas presidencias, todos los 

socios y sus hijos han desplegado un trabajo tesonero capaz de mantener un elevado 

capítulo de integración. 



 

39 

 

Así se magnificaron en esos días y noches la estructura familiar y todos los 

pensamientos iniciales son hoy una realidad y ya se piensa en las obras que en un 

próximo futuro se realizaran. 

 

LOS DIRECTIVOS 

Mediante la votación universal resultaron como Presidentes los señores: 

Nombres:   Períodos: 

Dr. Kléver Arregui.   1980-1982, 1982-1986, 1997-1999 

Sr. Salomón López  1986-1988 

Dr. Jaime Calles  1988-1990 

Ing. Edgar Ponce  1990-1992 

Dr. Luis Hernán Román 1992-1997 

Dr. Mario Silva Coronel, a partir de 1999 

 

SOCIOS HONORARIOS 

Revestidos de gratitud y reconocimiento los valores de ilustres hombres que 

favorecieron, en su momento, la formación del Club y posteriormente a la ejecución de 

obras sociales y culturales, nuestra Institución, tuvo a bien darles el título de socios 

honorarios a las siguientes personas. 

Sr. Luis Chiriboga Parra. Presidente del Guayaquil Tenis Club. 

Monseñor Raúl López Mayorga, por sus opiniones talentosas a favor de nuestra obra y 

las gestiones en la obtención de una parcela en la Liria. 

Sr. Oswaldo Guayasamín Calero, por reconocimiento a su vasta obra pictórica, 

reconocido internacionalmente y que diera la apertura al Club, en la suscripción de un 

convenio con su Fundación para el intercambio cultural con nuestra Institución. 

Sr. Lic. Pablo Guayasamín, en su calidad de Director de la Fundación Guayasamín, por 

la apertura que brindara al Club para que se presente en la ciudad la exposición de 

pintura de su padre Oswaldo Guayasamín y se defina convenio cultural con la 

Fundación. 

 

ÓBITOS  

El Club se cubrió de nostalgia y tristeza cuando se desprendieron del espacio terrenal 

socios de valía que nos contagiaron de trabajo, seriedad y compañerismo, dejando un 

espacio difícil de llenar. Lamentamos la muerte del señor RODRIGO JIBAJA, hombre 

prestante de nuestra sociedad padre ejemplar, y de un denodado servicio a sus 

semejantes. El Dr. MILTON GONZÁLEZ y sus adoradas hijitas, por lo que nos 

privamos de tener un abogado de gran profesionalismo y un hombre de gran 

personalidad, que contagiaba alegría y dotes de un gran anecdotario. Despedimos a un 

gran amigo como fue el Sr. WILMAN VILLAGÓMEZ, un excelente amigo de un 

carácter extremadamente apacible y que infundía en cada intervención suya una labor 

que el Club lo aceptaba e inmediatamente lo ejecutaba. 

Sus memorias son derroteros para que nuestro Club tenga esa vivencia lúcida de 

aquellos amigos que muy tempranamente ofrendaron su vida, dejando tristeza a sus 

familiares y amigos. 

 

EVENTOS CULTURALES 

Al disponer la infraestructura requerida, tanto en la Liria como en la ciudad, se llevó a 

cabo diversas manifestaciones culturales y en un breve compendio por respeto a los 

generosos lectores de este libro, resumimos sin el exacto calendario y circunstancias, lo 

que a continuación señalamos: 
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- La conformación  de la Biblioteca del Club, con la colaboración de la Casa de la 

Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión" Núcleo de Bolívar promovido por nuestro 

benefactor Dr. Gabriel Secaira, en ese entonces su Presidente, y de Embajadas de 

países amigos. 

- Primera exposición de pintura del Maestro Oswaldo Guayasamín, celebrada en la 

anterior biblioteca Municipal, teniendo una gran acogida por estudiantes y la 

ciudadanía. 

- La grabación de un disco con temas del Carnaval y piezas del pentagrama nacional, 

auspiciado por la Fundación Guayasamín. Las voces son de nuestros afamados 

intérpretes: Lic. Augusto Solano, Dr. Hernán Román y Sr. Gonzalo Aragón. 

- Presentación de la pieza teatral “Libre Hombre Libre”, dirigida por el Prof. Ernesto 

Taco, socio del Club. 

- Exposición sobre el tema “Las Reformas al nuevo Procedimiento Penal”, Sustentado 

por los Doctores Jorge Andrade Lara, Fabián Guido Flores, Efraín Torres Chávez y 

Oswaldo Vázcones. Local Municipio. 

- Conferencia sobre los Derechos Humanos, por el Dr. Jorge Vallejo. 

- Charla dirigida por el Periodista chileno Fernando Villaroel, sobre Ecología 

Ecuatoriana y particularmente sobre Ecología de la Liria.  

- Sesión de trabajo con el periodista bolivarense señor Carlos Perrazo, director del 

Diario “El Universo”, y presidente de la confederación nacional de periodistas. 

- Primer Congreso de Periodistas Bolivarenses que escriben en los diferentes medios 

de comunicación nacional. 

- Se realiza el primer concurso interno de fotografía. 

- Intervención de la Sinfónica Juvenil de Pichincha en el atrio de la Catedral. 

- Presentación teatral y de danzas del grupo cubano, auspiciado por la Fundación 

Guayasamín. 

- Coauspicio del I Seminario Internacional de Formación Doctrinaria de la Cruz Roja. 

- Coauspicio de una sesión del Directorio Nacional de CONACEP. 

- Conferencia sobre “Teología de la Liberación”, sustentado por Monseñor Leonidas 

Proaño. Obispo de Riobamba. 

- Conferencia de los Derechos Humanos por la Hna. Elcie Monje. Local: “Salón de 

los Alcaldes”, del Municipio de Guaranda. 

- Encuentro Nacional de la Confederación Ecuatoriana de Profesionales 

Universitarios CEPU. 

- Encuentro Internacional de la Cruz Roja con participantes de Alemania y España. 

Coauspicio del Club. 

- Conferencia magistral sobre el tema “La Comisión Anticorrupción” dictado por el 

Dr. Enrique Galarza. Local salón del Guaranda Tenis Club. 

- Recital poético de José Félix Silva. 

- Concurso de Pintura Infantil, desarrollado en el Parque “El Libertador” 

- Instauración del TAITA CARNAVAL como expresión tradicional de la fiesta 

mayor, siendo nominado el Prof. Arturo Chata como su primer elegido, con 

participación activa de sus socios retomando las tradiciones ancestrales de sus 

carnavales (cascarones de cera, rellenos de agua y perfume, flores, etc., y que se 

mantienen hasta la actualidad). 

- Mesa Redonda en la que se trata sobre “Las mujeres en el siglo actual” patrocinado 

por el grupo de damas del Club. 

- Cursos dictados de pastelería y cocina. 
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- El Dr. Patricio Quevedo Terán en calidad de Secretario de la Administración 

Pública sustenta conferencias sobre temas de actualidad política, en los salones del I. 

Municipio. 

- Se celebran dos Congresos Internos del Club con la finalidad de reformar los 

Estatutos y Reglamentos, y analizar la situación problemática provincial y nacional. 

- Primer encuentro de las tertulias guarandeñas. Expositores: Dr. Gonzalo Velasco y 

Lic. Fausto Silva, Presidente de la Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín 

Carrión" Núcleo de Bolívar. 

- II Exposición de la obra pictórica del Maestro Oswaldo Guayasamín, acto realizado 

los días 11, 12 y 13 de mayo del 2000, en los salones de la Corte de Justicia de 

Guaranda. 

 

EVENTOS SOCIALES 

- Dos concursos tradicionales de “Mis aguinaldos” con la participación de los Clubes 

Huracán y Clarinada. 

- Concursos internos de disfraces. 

- Paseos recreacionales a las instalaciones de la Liria por parte de estudiantes de la 

Provincia. 

- En evento galante fue elegida Reina de Guaranda, la Srta. Fernanda Román 

Verdezoto, quien recibió el auspicio del Club. 

- Auspicia el Club, la candidatura de la señorita Karla López Del Salto, en la elección 

de la Reina de Guaranda y sus Carnavales, evento que se transmite por circuito 

cerrado de televisión. 

- De igual modo el club auspicia a la señorita Catalina Verdezoto, como su candidata 

a Reina de Guaranda, siendo elegida como su soberana, la misma que presenta a la 

Provincia de Bolívar, por primera vez, en el Concurso de “Miss Ecuador”. 

 

EVENTOS DEPORTIVOS 

Organización de dos Olimpiadas internas del Club. Concursos de novatos de tenis. 

Concursos de señores de tenis. Encuentros interprovinciales de boley. 

Campamentaciones en la sede la Liria. Organizado por Cruz Roja y el Club. Encuentros 

Deportivos de las Federaciones Deportivas del Centro del País y del Ministerio de 

Agricultura. Coauspicio del Primer torneo abierto Banco del Pichincha. Coauspicio del 

Primer Congreso Regional de Federaciones Deportivas. Participación de una delegación 

del Club al concurso del tiro con arco, celebrado en la ciudad de Guayaquil. En este 

nuevo deporte que es el tiro con arco es necesario mencionar que tres de nuestros 

socios: El Sr. Marcelo Verdezoto, el Ing. Edgar Ponce, y el Sr. Edgar Ponce Camacho 

participan en el campeonato nacional de esta disciplina realizado en la ciudad de 

Guaranda durante el mes de mayo del 2000, dieron a la Provincia de Bolívar la medalla 

de oro por equipos en tiro con arco. Además, el socio Sr. Marcelo Verdezoto se coronó 

vicecampeón nacional en tiro con arco, y representó a nuestro país en los juegos 

Panamericanos de agosto del 2000 en Medellín – Colombia, con la bandera de Bolívar. 

Encuentros de boley femeninos Durante el mes de junio del 2000 se desarrollaron las 

segundas Olimpiadas deportivas con la participación de varias instituciones de la 

Ciudad. Diseño del logotipo del Club, por Juan Carlos Jibaja, socio juvenil.  

Los 14 trofeos que reposan en nuestra estantería, justifican que el comportamiento de 

los deportistas fue de lo más descollante. 

 

CONVENIOS SUSCRITOS 

- Con Fundación Guayasamín. 
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- Con Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión" Núcleo de Bolívar  

- Con el Concejo Provincial de Bolívar 

- Con el Banco del Pichincha. 

 

DE TODOS LOS SABORES 

A continuación nombramos a los socios activos, quienes han aportado con su opinión y 

trabajo para que el Club se mantenga como un ejemplo entre las Asociaciones de la 

Provincia, sin descuidar, desde luego, que para ingresar no necesita más que ser 

presentado por un socio, para la membresía y cumplir con las mensualidades a tiempo, 

amén, de ser buena gente. 

Sin descuidar que sus hijos han demostrado un aprovechamiento educativo merecedores 

del reconocimiento de los centros donde cumplen su formación académica. 

 

SOCIOS ACTIVOS 

Dr. Kléver Arregui Saltos    Ing. Mayra Saltos Aguila 

Sr. Estuardo Bazantes     Sra. Silvana Del Pozo 

Mayor Fernando Bonilla Silva   Prof. Norma Vargas 

Dr. Jaime Calles Llanos    Prof. Magdalena López 

Ing. Alfonso Camacho    Ing. Jacqueline Arregui 

Cap. Clemente Coronel    Sra. Thelma Dahik 

Dr. Ernesto Flor Vásconez     Sra. Margarita Calero 

Dr. Guillermo González    Sra. Zoila Coloma Silva 

Dr. Eduardo González    Sra. Sandy López 

Ec. Renán González Ballesteros   Prof. Gloria Vela 

Lic. Gonzalo Jarrín     Sra. Martha García 

Agr. Wilson Jibaja Chata    Prof. Betty Rivadeneira 

Sr. Salomón López Vázcones    Prof. Martha Del Salto 

Ing. Hernán Nieto Lombeyda    Lcda. Lola Galarza Silva 

Ing. Edgar Ponce Martínez    Sra. Laura Elena Camacho 

Ing. Fausto Ponce Castillo    Sra. Catalina Soto 

Ec. Luis Proaño     Sra. Margarita Ruales 

Dr. Hernán Román Vásconez    Prof. Dalila Verdezoto 

Dr. Raúl Secaira     Sra. María Vargas 

Dr. Mario Silva Coronel    Sra. Liliana Noboa 

Sr. Mario Silva Silva     Sra. Cielito Arregui 

Lic. Rodrigo Tamayo     Lic. Janeth Arellano 

Ing. Edwin Tello     Ing. Mónica Camacho 

Arq. Oswaldo Terán     Sra. Martha del Pozo 

Arq. Mario Vásconez Granja    Prof. Jacqueline Valladolid 

Dr. Gonzalo Verdezoto Montero   Dra. Martha Vásconez 

Sr. Marcelo Verdezoto Escorza   Prof. Silvana Miranda 

Dr. Gustavo Vargas     Sra. Guadalupe Alarcón 

Srta. Sonia Verdezoto 

Arq. Eloy Villagómez    Sra. Roselina Vargas 

Ab. Arturo Zapata 

 

A la fecha, su presidente es: Dr. Eduardo González Tejada 
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CLUB SOCIAL CULTURAL Y DEPORTIVO “SPENCER” 

 

Fundado en junio de 1960, gracias al entusiasmo de un grupo de jóvenes, en la noche 

del 30 de junio de 1960 se presenta la idea de organizar una institución deportiva, cuya 

finalidad era fortalecer los lazos de amistad mediante una sana recreación, basada en un 

gran profesionalismo y espíritu de responsabilidad. 

De ahí nace EL CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO “SPENCER”, en homenaje a ese gran 

deportista, el mejor futbolista  de todos los tiempos: Alberto Spencer, el primer 

ecuatoriano que llegó a reforzar las filas del mundialista equipo uruguayo Peñarol. 

En cumplimiento de las normas que regiría la vida de la Institución, valorando las 

cualidades que se requerían para ser parte de su directiva, se designó las siguientes 

dignidades hacerse responsables del futuro de la Institución: 

Presidente:  Prof. Fausto Campana Espinoza 

Vicepresidente: Raúl Albuja 

Secretario:  Eduardo Muñoz 

Tesorero:  Nelforf Pizanán 

 

La compresión, unión y compañerismo fueron las cualidades que caracterizó a sus 

integrantes; de ellos existen un sinnúmero de anécdotas. De hecho, es importante 

destacar que parte de la tradición del Club, fue que sus integrantes eran de grupos 

familiares, quienes de generación en generación fueron inculcando el amor por esta 

Institución. 

El premio al esfuerzo no tardó en llegar y se mantuvo durante las décadas de los 60 – 70 

y 80 ocupando los primeros lugares. Se cosecharon numerosos triunfos, para orgullo de 

sus directivos, directores técnicos, socios y simpatizantes y por que no decirlo de toda la 

sociedad guarandeña y de la provincia. Fueron etapas en las que se descubrió a jóvenes 

con brillantes habilidades deportivas, quienes supieron representarnos en equipos 

profesionales del país. Cabe destacar que nuestra Institución, El Spencer, fue el único 

equipo que nos representó en tres eventos nacionales, convirtiéndose en el verdadero 

delfín del fútbol de nuestra provincia. 

 

Por múltiples ocasiones la Institución era invitada a participar en eventos deportivos 

dentro y fuera de la provincia, y en cada participación dejaba en alto su buen nombre. 

Fue el primer Campeón Juvenil Sub 17 y gracias al interés de sus directivos, se 

convirtió en un semillero de grandes deportistas. 

Durante sus cuarenta años de vida, el Club “SPENCER” ha tenido únicamente tres 

Presidentes: el Prof. Fausto Campana Espinoza, el Prof. Jorge Camacho del Pozo y el 

Ing. Marcelo López Rivadeneira, quienes merced a sus altos valores éticos y morales, 

hicieron de la Institución un estandarte  de fe, de honor y de prestigio; gracias a ellos, 

EL SPENCER siempre se ha mantenido en los primeros sitiales para satisfacer a sus 

socios y sus fanáticos hinchas. 

Queremos hacer ostensible nuestro profundo agradecimiento al señor Luis Machado, al 

Dr. Rubén Chaves del Pozo y Prof. Jorge Camacho del Pozo, quienes siempre se 

preocupan por la Institución. El Prof. Jorge Camacho del Pozo fue declarado Presidente 

Vitalicio. 
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PIRATAS 

Jaime Oswaldo Calles Llanos 

 

Quienes nos hemos identificado con nuestra sociedad bolivarense en general, y, 

especialmente con la guarandeña, hemos actuado en diversos actos sociales, culturales, 

deportivos con nuestras propias características fundamentadas en el humor sano y lleno 

de “ají picante”, entre todos y cada uno de los amigos; quienes de paso, solo de paso, 

sin alusiones a ninguno de ellos, tienen las “correas” suficientes para aguantar todo el 

vendaval de chistes finos que a lo largo ya de estos casi más de 20 años, nos reunimos 

en varios locales, unos arrendados, otros prestados, por no pagar el arriendo de los 

primeros, y, otros casi propios, como la “hueca” de uno de los principales, don Wilson 

Jibaja; que por largo tiempo nos facilitaba el departamento de “atrás”, desde el cual a 

doña Betisita, la mandábamos de la casa, teniendo la paciencia de dejarnos solos. No 

faltaban los letreros que el dueño de casa colocaba a lo largo de la entrada con mensajes 

para que nos desocupemos rápido. Confió, claro está, en nuestras nunca desmentidas 

clase de respeto y honradez; así como el aguante de los sanos “cachos”; hasta la 

ocupación de la cocina para de madrugada, cuando ya se veían los primeros destellos 

del astro rey, servirnos los exquisitos potajes preparados por las manos hábiles y 

experimentadas en el arte culinario, de los amigos especiales Fernando y Wilson 

González, el “gordo” Luis Sánchez, la sazón no solo en la guitarra de Segundo 

“Richard” Realpe el infaltable asesoramiento de ese amigo que se nos adelantó Vinicio 

“Ville” Flores, quien ponía orden en todo, desde las compras que no falte nada, pasando 

por la vajilla, hasta la limpieza de los locales. 

Lamentablemente perdimos esa “hueca”, por cuanto la dueña se admiró de nuestro 

extremado aguante de permanecer 48 horas, ante lo cual el anfitrión nos dijo “la esposa 

del interfecto ya no aguanta más”, quien ratificó dichas expresiones diciéndonos en 

nuestra propia cara “lindos son mis Piratas pero han sabido aguantar demás…” mensaje 

por demás claro por el cual nos vimos obligados a dejar dicha instalación  con todos los 

enseres, vajillas, cocina, claro que no faltó la refrigeradora, y lo que es más la comida en 

conservas para alimentos de los pobres perros flacos del dueño de casa.  

Para cada ocasión y en días especiales -como si  hubiésemos necesitado que sean 

especiales- don Wilson redactaba sus fríos y helados programas, amén de convertirse en 

el maestro de ceremonias, cuyo “show” abarcaba una o dos horas, que se convertía en 
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noches de espectáculo de la alegría contagiosa, del cual nadie se podía distraer peor no 

ser parte aunque sea con un mal chiste, que nunca han existido. Todos llenos de sus 

apodos, unos más elegantes que otros; otros más precisos que los que venían, recuerdo 

cuando en una de esas tantas y tantas noches y madrugadas, que un distinguido 

odontólogo llegó por primera vez a la reunión. Requisito primero, servir a todos, él solo 

con botella en mano, copa y cola, debía conocer el arte, ponerse delantal y toda la noche 

aguantar a semejantes “fichitas” mote nacido de la inteligencia de la señora de don 

Gonzalito (A) el ronquito Chávez, que hacía el trío del dúo Realpe de Flores y que con 

la partida de Vinicio, quedan el dúo Chávez-Realpe. Y decía que el distinguido amigo 

Galo Noboa, todo él entusiasta llegó, no de paracaidista sino para hacer méritos e 

ingresar a donde Los Piratas y hago esta aclaración para que no se confunda las cosas, 

llegó invitado pues quería saber hasta donde era cierto que los “PIRATAS”, pasaban de 

lo lindo. Efectivamente, se puso el delantal, sirvió casi, casi toda la noche, hasta cuando 

pudo aguantar el: “sírvase usted primero”, y en uno de los momentos del clímax y 

euforia de los amigos, a alguien se le ocurrió jugar a los nombres de comidas 

combinándolos con los apellidos de cada asistente. Al tocarle el turno al Dr. Noboa, 

llegándole a don Fredy Rivadeneira, que como ustedes es “negrito fino”, el Dr. Noboa 

le dice “Sancocho Rivadeneira”; y como no podía ser de otra manera así como la 

agilidad mental que  es característica del “negro”, sin dejarle terminar le contesta y vos 

“locro Noboa”. Ya pueden imaginarse el coro de risas ante estas ocurrencias. 

Cuando teníamos el cuartel general en casa de nuestro estimado amigo señor Kruger 

Chimbo, en la ciudadela Primero de Mayo, entre muchas de las reuniones, nos 

habíamos propuesto preparar cangrejos; para lo cual desde Guayaquil Víctor Benigno 

Camacho, nos trajo comprando un ciento de estos bellos animales. Llegado el día y la 

hora, nos pusimos manos a la obra, y como era verano nos instalamos desde tempranas 

horas de la mañana, para realizar los preparativos del caso en compras y cocinada, sin 

preocuparnos del local por cuanto el propietario nos tenía todo limpio, inclusive había 

adquirido un juego de dormitorio que fue estrenado por el grupo de amigotes. Cuando 

ya nos habíamos servido la primera parada de cangrejos y varios turnos del que 

sabemos, a media noche debíamos repasar las sobras de los cangrejos y subidos el calor 

del trago, Carlos Chimbo en su afán de asentar el chuchaqui, había seleccionado el 

cangrejo más grande y gordo, que lo guardó en un sitio estratégico. Pasaron los tres 

primeros días, luego llegó el nuevo fin de semana y don Kruger nos avisó alarmado que 

algo había pasado en su casa, pues el mal olor era insoportable, pretexto que sirvió para 
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buscar la causa de aquello. Removiendo “cielo y tierra” de la casa, sin encontrar el 

motivo de ese mal olor. Cuando estábamos en un nuevo brindis asomó Carlos Chimbo, 

y nos preguntó “¿Qué está pasando?”, y le respondimos a voz en cuello que no 

sabíamos la causa del mal olor en la casa de su hermano Kruger, ante lo cual y sin salir 

del asombro Carlos se dirigió a un cuadro de pintura ubicado en una de las paredes de la 

sala y al moverlo, para sorpresa de todos, cayó el cangrejo que había guardado. Luego 

de la limpieza del local y arrojar a la basura el cangrejo podrido. Carlos fue llamado la 

atención por la comisión de higiene. 

Y entre cada reunión, casi, casi, nos sorprendía el Carnaval, nuestra fiesta de la cual no 

podíamos distraernos, nos metíamos por nuestro amor a la fiesta y a Guaranda, para 

cada año hacerla mejor. Así faltando dos o más meses para carnaval, ya pensábamos de 

lo que debíamos disfrazarnos para sacar la comparsa, que como resolución siempre será 

de tipo humorístico. 

Es así que en las reuniones, al principio serías, nadie quería hablar, a nadie se le ocurría 

la idea, no teníamos la capacidad de hilvanar alguna idea concreta, ante lo cual, 

abandoné por un instante la sesión, sabiendo y conociendo la debilidad de mis amigos, 

pues faltaba la “inspiración”, ese líquido que nos torna habladores y nos hace funcionar 

las neuronas. Efectivamente, pasaron dos, tres y cuatro brindis; ardió Troya. Faltaba 

tiempo y papel para tomar nota de las brillantes ideas que vertían las inteligencias en 

funcionamiento gracias al H2O, agregado coca líquida y el elíxir de la vida “puro” del 

bueno. 

Los preparativos siempre han sido y serán llenos de alegría, de contrariedades, pero 

festivos, hasta para los que se demoran en poner su trabajo y la cuota; que ofrecieron 

cuando ya la salud había hecho presa de su nunca desmentida generosidad, pero después 

de todo salía, porque salía, unas veces el carro alegórico; otras sin éste, pero jamás 

faltaron las comparsas. 

La ciudadanía se ha acostumbrado a convencernos, gracias por el exceso de bondad, a 

esperarnos que LOS PIRATAS pasemos con la comparsa, para reírse y gozar con 

nuestras ocurrencias. 

Estoy preparando en una publicación todas y cada una de las aventuras escritas por 

la”gallada”, para con más detalles y profundidad, analizar nuestras vivencias llenas de 

humor, amistad, donde hemos gozado y también hemos llorado; pues las partidas de 

amigos de la talla de nuestros compadres señores Raúl García y Vinicio Flores, dejaron 

huellas de dolor que aún mantenemos, y lo que es más, cuando se trata de un chiste, de 
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una broma, los recuerdos en los amigos se hacen presente, al rememorar las ocurrencias 

del “chiquito García”, y las canciones de quien formó por años el dúo Realpe-Flores, 

hasta que las lágrimas llenan nuestros ojos, especialmente de quienes esos fines de 

semana, casi infaltables, nos deleitamos con aquellas canciones como: “Rosas de las 

riberas blancas rosas…”, “El aguacate”, o aquella otra inolvidable: “…mis horas tan 

felices de pronto se han pasado…”, el vals hermoso “… si vengo a cantarte esta noche”; 

y nunca nos olvidábamos de la mujer con esa hermosa canción: “… mujer idolatrada 

dueña de mi corazón…”,  sin que pueda omitir una canción que se constituyó en la 

introducción de las reuniones, cantada en coro por todos nosotros: “…como mitigar 

tanto martirio y la realidad del cruel destino…”. 

Uno de los tantos programas ideados para el grupo de amigos, cuyas ideas nacieron de 

los apodos y nombres de nosotros, escrito por Wilson Jibaja, me permito transcribirlos, 

para que se sirvan tener una idea de nuestras actividades: 

 

Programa General 

8h00 Limpieza de la sede con escoba propia de la Comisión 

9h00 Ingreso a la hueca 

9h30 Iniciación de los Juegos Copa Libertadores 

14h30 Banquete a la Criolla 

15h15 Sesión no tan solemne 

16h00 Canción Nacional e Internacional 

18h00 Calentado 

19h00 Good by posorja 

21h00 “Por Dios ya váyanse” 

Mañana Deportiva 

1. Ingreso de los equipos con sus respectivas madrinas 

2. Palabras roncas declarando inaugurados los Juegos por el Lic. Julio Chávez. 

3. Elección de la Señorita: Pirata Primera, Antipatía y Bestialidad. 

4. Elección del equipo mejor uniformado. Premio donado por el Auditor Renán 

González, aunque sea una vajilla 

5. Juego de patada libre entre dos escuadras de la capital. Premio donado por el 

Bermejo Freddy Rivadeneira. 

6. Juego de Voley. Premio donado por el Gato Gavilanes. 
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Sesión Solemne 

1. Brindis, con agua de cabildo 

2. Arrepentimiento del acto por el Jesuita Víctor Sánchez 

3. Recitación del poema: “Dos palabras” por el delegado del SIC, Gordo Lucho. 

4. Repitushca del brindis 

5. Pieza musical por los “Artesanos del arte” 

6. Proclamación de la señorita Bestialidad, por el Niño Mario Da Vinchi Calderón 

7. Proclamación de la señorita Antipatía, por el plantígrado Wilson Gavilán 

8. Proclamación de la señorita Pirata I , por el poeta pelucón Krúger Ch. 

9. Lectura de Edictos Reales, por el señor Secretario de Actas y xerox copias Sr. Nery 

Arellano. 

10. Otra vez el odioso brindis 

11. Intervención del Conjunto “Sida” 

12. Entrega de una placa al Gerente propietario de la hueca, por la Reina de Ojos Verdes 

(Shesho Morales) 

13. Media hora de silencio por los ausentes. 

14. Tribuna libre para el tome 

 

Con el paso de pocos años, después de nuestra fundación, nos fusionamos con otros 

respetados y queridos amigos, y tanto para seguir con nuestras ocurrencias, como para  

programas de carnaval, de cuya fiesta escribiré aparte, a más de lo publicado por la Casa 

de la Cultura en “Carnaval de Bolívar”. 

Al no poder pagar el arriendo,  por nuestras escasas economías, en la casa de los señores 

taxistas, tuvimos que acudir a pedir posada, con nuestros muebles en la casa de “la 

Gobernación de la buena”, situada en la calle “Convención de 1884”, en el barrio de los 

“sordos”. Allí es desde hace años, nuestro cuartel general, desde el cual han nacido 

brillantes actos, que serán relatados en otra oportunidad. 

Hoy es un pequeñísimo resumen de esta corta existencia que es la vida. 

Ojalá gocemos de la dicha y de la bendición del Todopoderoso, para contarles nuestros 

cantos en la iglesia, nuestros paseos, y con más detalles las actuaciones artísticas en el 

Carnaval de Guaranda. 

 

Nota del Editor: El Dr. Jaime Calles, es el dinámico presidente de Piratas, Clarinadas, Huracanes y 

Canarios, que dan vida a “la Gobernación”. Alegres representantes del humor guarandeño. 
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“LIONS INTERNATIONAL” 

CLUB DE LEONES BOLIVAR – GUARANDA 

 

 

Diego Vargas Camacho. 

  
 

LEMA: WE SERVE “NOSOTROS SERVIMOS” 

FECHA DE FUNDACIÓN: 27 DE JUNIO DE 1979 

 

DIRECTIVAS DEL CLUB 

Presidente Internacional: C.L. James E. “Jim” Ervin 

Primera Dama: C.D.  Betty Ervin 

Gobernador del Distrito G1 del Ecuador: C.L. José Luis Sánchez R, 

Jefe de Zona: C.L. Héctor Tinajero 

 

Primera Directiva:  Presidente: C.L. Bayardo Poveda Vargas. 

   Directora: C.D. Rosita Camacho de Dávila 

 

A la fecha, su presidente es: Ing. Olmedo Zapata 

 

PRINCIPIOS BASICOS 

 Libertad 

 Entendimiento 

 Orden 

 Nacionalidad 

 Esfuerzo 

 Servicio 

 

Dentro de la Organización Mundial de “Lions Internacional” esta la constitución del : 

CODIGO DE ETICA DE LOS LEONES 

 

MOSTRAR mi fe en la bondad de mi vocación, aplicándome industriosamente hasta 

lograr una buena reputación por la alta calidad de mis servicios. 

BUSCAR el éxito y exigir toda remuneración o ganancia justa que pueda merecer, pero 

rehusar toda ganancia o recompensa que pudiera resultar en menoscabo o perdida de mi 

dignidad como efecto del aprovechamiento de alguna ventaja injusta, o de acciones 

injustas mías. 

RECORDAR que para desarrollar mi negocio no es necesario destruir el de otro; ser leal 

con mis clientes y sincero para conmigo mismo. 

DONDEQUIERA que surja duda, en cuanto al derecho o a la ética de mi posición o 

acción hacia mis semejantes, resolver esa duda a costa de mí mismo. 

PRACTICAR la amistad como un fin y no como un medio, sostener que la verdadera 

amistad existe no por razón del servicio, sino que se acepta con el mismo espíritu con 

que se realiza, sin pedir nada por ello. 

TENER siempre presente mis obligaciones de ciudadano para con mi nación, mi estado 

y mi comunidad, profesándoles mi lealtad constantemente de pensamiento, palabra y 

obra, y dedicándoles generosamente mi tiempo, mi trabajo y mis recursos. 

AYUDAR al prójimo consolando al atribulado, fortaleciendo al débil y socorriendo al 

menesteroso. 
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SER mesurado en la crítica y liberal en el elogio; construir y no destruir. 

 

OBJETIVOS DE LIONS INTERNATIONAL 

 

CREAR y fomentar un espíritu de entendimiento entre los pueblos del mundo 

PROMOVER la teoría y la práctica de los principios del buen gobierno y de la buena 

ciudadanía. 

TOMAR parte activa en el desarrollo cívico, cultural, social, moral y en el bienestar de 

la comunidad 

UNIR a los socios en vínculos de amistad, buen compañerismo y mutuo entendimiento 

PROPORCIONAR a los socios un medio de discusión para el amplio y libre estudio de 

todo asunto de interés público, con la sola excepción de asuntos de política partidaria y 

sectarismo religioso. 

ALENTAR a individuos responsables y dedicados a servir en sus comunidades, con la 

salvedad de que ningún club tratará de obtener beneficios económicos para sus socios 

como uno de sus objetivos, alentar la eficiencia y fomentar la uniformidad de una ética 

en el comercio, la industria, las profesiones, obras públicas y proyectos privados. 

 

*UN POCO DE HISTORIA DEL CLUB DE LEONES BOLIVAR GUARANDA 

El Club de Leones nace gracias a la iniciativa de algunos ciudadanos guarandeños como 

Luis Chavez, Patricio Jaramillo, Ermel Campana, Bose Caspati, y al patrocinio de un 

bolivarense radicado en la ciudad de Guayaquil, Sr. Don MARIO GERARDO 

LARREA GUERRERO, miembro del Club de Leones Guayaquil Rocafuerte, y alto 

personero del Leonismo ecuatoriano. 

Contamos con una acta Constitutiva y Personería Jurídica. 

El Club de Leones inicia sus actividades el 27 de Junio de 1979, sesionando por primera 

ves en la oficina de “Constructores Asociados” casa de la Sra. Colombia Fierro, 

mientras que el Comité de Damas inicia en el local del antiguo Hotel Cochabamba, hoy 

Dirección Provincial de Educación Hispana de Bolívar. 

El inicio de la vida del Club fue difícil, nuestro primer presidente fue el C.L. Bayardo 

Poveda Vargas y como Directora del Comité de Damas la Sra. Rosita Camacho de 

Dávila. Las sesiones se realizan en las mismas oficinas de “Constructores Asociados”, y 

los actos sociales en los salones del Restaurante “La Rueda” del Complejo Turístico La 

Colina. 

La idea principal de nuestro primer presidente fue la de tener local propio para su 

funcionamiento, por lo que se realizan gestiones tendientes a obtener una donación del 

terreno con el Molino Hidráulico de propiedad del matrimonio integrado por el Sr. 

Oswaldo Camacho Ramos y la Sra. Esmeralda Echeverría de Camacho, quienes en 

forma patriótica y desinteresada donan en el año de 1980 a favor del Club de Leones, el 

terreno donde hoy funciona nuestra sede social “EL MOLINO”, ubicada en la vía a 

Pircapamba, la misma que se encuentra totalmente restaurada gracias al aporte y 

colaboración de quienes han pasado por la Directiva del Club, lugar desde el cual se 

programan todas las actividades de servicio a la comunidad más necesitada de la 

Provincia Bolívar. 

La adecuación de este viejo e histórico molino se pudo realizar en los años siguientes y 

poco a poco hemos logrado construir nuevos tramos que constituyen la actual sede de 

servicios del Club; después de algunos años adquirimos un terreno en el sector de Negro 

Yaco, en donde se construyó cachas de basquet, volley, fútbol y una cancha de raquet 

ball, única en la Provincia. 



 

51 

 

Una de las características del Leonismo Mundial y lógicamente de nuestro Club, 

consiste en que quienes deseen ser socios del Club de Leones deben tener la absoluta 

voluntad y entrega al servicio de los más caros intereses en beneficio de los necesitados 

y menesterosos de la Comunidad. 

Entre los compañeros extranjeros que existían, destacamos a Benancio Roggiero (+) y 

su esposa Rinna Roggero(+) italianos, uno de los socios más entusiastas para la 

construcción de la Sede; Maximiliano Galmier, Alemán, quien donó el terreno para la 

construcción de la Primera Escuela que lleva el nombre de “Club de Leones”; Arno 

Ackermann, Suizo, y su esposa Rosita, de nacionalidad peruana (+). Redactamos la 

siguiente anécdota de este matrimonio: En pleno conflicto con el Perú en los años 1995 

– 1996, Él al referirse a su esposa en las sesiones del Club, cariñosamente le decía: “la 

enemiga del sur”. 

Además el Club de Leones tiene como política de organización el que se elija un 

Presidente y tres Vicepresidentes a la finalización de un período, el primer 

Vicepresidente es nombrado PRESIDENTE, y se elige un tercer vicepresidente y 

cuando llega a ser Presidente sabe de antemano con tres años su futuro nombramiento 

con lo que se planifican acciones conjuntas; igual procedimiento ocurre con el comité 

de Damas; también se elige una Reina para cada período además de la conformación de 

los LEOS (hijos de los socios). 

 

Hasta el momento han pasado por las directivas 21 socios y sus domadoras: 

 

PERIODO PRESIDENTE  DIRECTORA 
1979-1980 C.L. BAYARDO POVEDA       C.D. ROSITA CAMACHO DE DAVILA 

1980-1981 C.L. OCTAVIO CORDOVA                C.D. AIDA FALCONI DE JARAMILLO 

1981-1982 C.L. ERMEL CAMPANA B.               C.D. CONSUELO CAMACHO DE CAMPANA 

1982- 1983          C.L. PATRICIO JARAMILLO            C D. ELENA SALAZAR DE GALARZA 

1983- 1984          C.L. JAIME POVEDA VARGAS        C.D. ELSIE LOPEZ DE VILLAFUERTE 

1984- 1985          C.L. EDMUNDO VASCONEZ            C.D. SUSANA FALCONÍ DE CAMACHO 

1985- 1986          C.L. GABRIEL NOBOA MEJÍA         C.D. IRMA FLOR DE POVEDA  

1986- 1987          C.L. IVAN GALARZA SILVA            C.D. CONSUELO SILVA DE CAMPANA 

1987- 1988          C.L. LUIS VILLAFUERTE S.              C.D. FABIOLA VASCONEZ DE CAMACHO 

1988- 1989          C.L. RENE ALARCÓN                        C.D. RAQUEL CHAVES DE VASCONEZ  

1989- 1990          C.L. LUIS CHAVES                             C.D. MARÍA LUISA GONZÁLEZ DE ROJAS 

1990- 1991          C.L. WILLIAN CAMACHO                C.D. NANCY VASCONEZ DE GALARZA 

1991- 1992          C.L. GABRIEL ALEGRÍA                   C.D. MIRIAN CAMACHO DE NOBOA 

1992- 1993          C.L. RAUL CHAVES O.                      C.D. LENINA BOADA LOPEZ 

1993- 1994          C.L. JONI ROJAS RUBIO                   C.D. ELENA VALDIVIEZO ALARCÓN  

1994- 1995          C.L. REMIGIO LARREA                     C.D. ROSITA VELASCO DE ALEGRÍA 

1995- 1996          C.L. XAVIER CAMACHO V.              C.D. GRETA GUERRERO DE CAMACHO 

1996- 1997          C.L. RODRIGO GALARZA                 C.D. ISABEL CHIMBO DE CHAVES 

1997- 1998          C.L. EFRAÍN GALARZA S.                 C.D. LUCRECIA ALEGRÍA DE GONZALEZ  

1998- 1999          C.L. GORKY DAVILA V.                    C.D. MARY GAVILANEZ DE GONZALEZ 

1999- 2000          C.L. MIGUEL CALERO                       C.D. FABIOLA VASCONEZ DE CAMACHO 

 

*HECHOS MÁS SOBRESALIENTES DEL CLUB DE LEONES 

 
Cabe destacar que la función primordial de este Cubil es el de emprender actividades 

tendientes a conseguir un desarrollo equitativo dentro de la comunidad, por lo que es 

necesario emprender actividades de tipo humanitario y de servicio colectivo con aquellos 

que más lo necesitan. 

 

Dentro de las actividades del Distrito G1 del Ecuador, el Club de Leones Bolívar Guaranda 

fue honrado con 5 representaciones, designando como JEFES DE ZONA de las provincias 
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de Chimborazo, Tungurahua, Cotopaxi y Bolívar a los siguientes compañeros Leones: Arq. 

Ermel Campana Baux, Ing. Edmundo Vásconez Galarza, Lic. Luis Villafuerte Salgado, 

Ing. Willian Camacho González, Ing. Gabriel Alegría Calero. 

Se asiste a sesiones de Gabinete, y en Convenciones Nacionales del Leonismo. 

Se ha participado en eventos culturales organizado por las instituciones Provinciales. 

Cabe destacar que el Club de Leones Bolívar Guaranda, ha tenido y tiene dentro de sus 

miembros, a ciudadanos prominentes de la comunidad bolivarense quienes han ocupado 

cargos de importancia en el convivir nacional y provincial, como Diputados de la 

República, Ministros de la Corte Suprema y Superior de Justicia, Directores Nacionales, 

Alcaldes, Prefectos, Gobernadores, Consejeros Provinciales, Concejales Municipales, 

Gerentes, Directores Provinciales. 

El Club de Leones realiza actividades de carácter social como bingos, mercados de 

pulgas, subastas navideñas, organiza el tradicional baile de fin de año, con el propósito 

de recaudar fondos económicos, para sus obras de acción social en beneficio de la 

comunidad, entregando medicamentos. 

 

 

*EXPERIENCIAS Y VIVENCIAS DE ALGUNOS SOCIOS PAST. 

PRESIDENTES Y PAST. DIRECTORAS 

 

A consecuencia del Fenómeno del Niño, se recopiló alimentos y vituallas, recibiendo la 

generosidad de las familias guarandeñas, llegando a obtener un volquete completo, que 

se entregó a los damnificados del cantón Catarama, siendo presidente de él un 

bolivarense el Dr. Jorge Isacc Noboa. 

Una actividad muy importante fue la donación de un terreno en el sector de Quivilungo 

por parte del Sr. Maximiliano Galmier, que se entregó a la Comunidad para que se 

construya una escuela que lleva el nombre de “Club de Leones”. 

Se organizó por primera vez las Jornadas Médicas, efectuándose en los sectores de San 

Miguel, San Pablo de Atenas, San Simón y Guaranda donde se atendió a más de un 

millar de familias desposeídas gracias al aporte generoso de los compañeros médicos 

del Club y profesionales voluntarios, entregando los medicamentos necesarios a cada 

paciente, actividad que se cumplió gracias a la contribución de fármacos de algunas 

Farmacias de la localidad y a la coordinación con el Club de Leones Quito Central, en la 

Presidencia del Dr. Luis Burbano, con la colaboración de más de 60 médicos, 

paramédicos y enfermeras. 

El Club organizó las primeras Jornadas Médicas Internacionales en la ciudad de 

Guaranda con la presencia de médicos oftalmológicos del Club de Leones de Indiana, 

Estados Unidos de Norte América, quienes dejaron en calidad de donación una 

significativa cantidad de lentes con medida, que vienen sirviendo a las personas de bajos 

recursos económicos. 

Se efectuaron actividades de carácter social en beneficio de la sala de neonatología del 

Hospital Alfredo Noboa Montenegro, entregando medicinas y ayudas a niños recién 

nacidos, por parte del Comité de Damas encargado de esta coordinación así como ayuda 

a los reclusos de la Cárcel Pública de Guaranda. 

Se ha entregado útiles escolares en distintas escuelas de la colectividad, a estudiantes de 

recursos económicos bajos. 

Se fomentó la unión entre socios, pese a que directa o indirectamente nuestros 

compañeros han participado en política, pero se ha logrado sobrellevar los problemas 

propios de contiendas políticas y mantenernos unidos para trabajar juntos, lo que 

constituye ejemplo dentro de la organización de los diferentes clubes. 
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Se ha participado directamente con los padres de familia de niños pobres, dotándoles de 

medicamentos y ropa. 

Orientación a las madres embarazadas y cuidado del recién nacido. 

Se propaga la solidaridad y amor a los que más lo necesitan. 

Se han efectuado subastas navideñas y bingos cada año gracias al apoyo del C.L. 

Estuardo Sánchez García distinguido bolivarense miembro del Club de Leones 

Guayaquil Rocafuerte, entregando fundas de caramelos y aguinaldos a los niños pobres 

de la ciudad en el mes de diciembre de cada año. 

Se han enviando cientos de pacientes con enfermedades de alta especialidad a través de 

la coordinación con el Club de Leones Quito Central. 

 

 

 
* Investigación efectuada a varios socios del Club de Leones 

Investigación de libros, revistas, folletos, actas, varios documentos. 
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CLUB SOCIAL CULTURAL Y DEPORTIVO EL BOLIVARENSE 

 

 

Lic. Fernando García López 

PRESIDENTE 

 

 

Fue un viernes 20 de enero de 1984, que un grupo de amigos amantes del deporte, 

dirigidos por los licenciados JORGE CARVAJAL y FERNANDO GARCIA, acordaron 

fundar el Club Deportivo EL BOLIVARENSE. 

 

Los Socios fundadores fueron: 

 

Lic. Jorge Carvajal, Dr. Tomás Chaves, Dr. Galo Noboa, Dr. Bolívar Ulloa, Abg. 

Wilson del Salto, Sr. Nelson Rea, Lic. Fernando García, Dr. Fredy López. Lic. Gustavo 

Soto, Lic. Luis Villafuerte, Sr. Jorge Ibarra, Sr. Manuel Vaca. 

 

Podría decirse que la integración de este Club, que se lo hizo al calor de la amistad, 

constituye la partida de nacimiento de lo que hoy es el Club Social, Cultural y 

Deportivo EL BOLIVARENSE, institucionalizado por Acuerdo Ministerial N° 2894 el 

18 de Abril de 1985. 

 

El Club se inició sin ningún patrimonio a más que los equipos de fútbol con los que 

participaban en los campeonatos locales en las categorías infantil, juvenil y senior. 

Durante los 16 años de vida institucional, el Club ha participado oficialmente en las 

disciplinas de fútbol, básket y ecuavoley, habiendo sido el principal animador de estos 

eventos, en donde sus integrantes con mucha gallardía y lealtad, vistiendo los colores 

amarillo, azul y verde, supieron cubrirse de gloria y conquistar los lauros de la victoria y 

el pundonor. Prueba de ello es nuestra sala de trofeos, mudos testigos de las grandes 

jornadas deportivas en las que intervino. 

 

Este es el primer equipo infantil de fútbol que tuvo El Bolivarense en el año 1985: 

Washington Villagómez, Iván Velasco, Jonny García, Jorge García, Juan Changoluisa, 

William García, Iván Corro, D.T. Lic. Fernando García, Alex Brito, Wladimir Rivera, 

Raúl Escobar, Adrián Mendoza y Washington Guamán. 

Duro fue el bregar para que luego de varios años, se lograra que el Municipio de 

Guaranda el 9 de septiembre de 1987, hiciera la donación de un terreno al pie de “El 

Carmelo” para la construcción de la Sede Social. 

 

Quijotesca parecía a los dirigentes del Club, la labor que se emprendía en ese entonces, 

a sabiendas de que no se contaba con ningún recurso económico para iniciar la obra. Por 

inconvenientes de último momento, el Alcalde Dr. Fredy López, con fecha 6 de agosto 
de 1992, entrega un nuevo lote de terreno en el sector del Terminal Terrestre. 

 

Fue el tesón, dinamismo y amor a la Institución por parte de sus principales dirigentes 

Jorge Carvajal y Fernando García, que consiguieron que el H. Consejo Provincial, 

construyera la Sede. 
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Y el sueño se hizo realidad el 8 de enero de 1996, cuando se firmó el acta de entrega – 

recepción de la Sede entre el Lic. Rigoberto Llerena, Prefecto Provincial y el Lic. 

Eduardo González, Presidente del Club en esa fecha. 

A la presente fecha, es motivo de orgullo y complacencia para los socios del Club, tener 

su propia Sede, que cuenta con dos plantas amplias con todos los servicios básicos, sala 

de recepción, sala de conferencias, sala de juegos y oficina de la Presidencia. En el año 

1999, en la presidencia del Lic. Fernando García, el Club en su decidido apoyo y 

colaboración para con el deporte provincial, fue Sede del Campeonato Nacional de 

Ajedrez U-15 Femenino. 

 

Es digno de resaltar la labor que viene realizando las señoras socias que conforman el 

Grupo Femenino EL BOLIVARENSE, cuyas actividades sociales, culturales y de 

solidaridad, son causa de ejemplo para otras instituciones de la ciudad. Por la 

presidencia  de este importante Grupo, han pasado las señoras: Deysi Gaibor, Mirían 

Barragán, Magdalena Vásconez, Sandy López, Mónica Camacho, Geovana Gavilánez, 

Isabel Flores, Inés Manzano. 

 

Dirigencia del Club (1998 – 2000) junto a su Sede Social. 

 

En esta breve reseña, es importante hablar del Recurso Humano que ha transitado por 

los distintos directorios que han representado al Club. Podemos referirnos a: Jorge 

Carvajal, Fernando García, Luis Barragán, Raúl Secaira, Clemente Coronel, Rigoberto 

Llerena, Oswaldo Terán, Enrique Villagómez (+), Rafael Flor, Carlos Tejada, Alfonso 

Bonilla, León Ortiz, Angel Escudero, Eduardo González, Juan Camacho. Cada uno de 

ellos, desde sus diferentes dignidades, fortalecieron y propendieron a que EL 

BOLIVARENSE, sea hoy, ejemplo y valuarte de la organización deportiva de nuestra 

ciudad. 

 

Hablar en forma especial de Fernando García, es hablar de la historia pasada y presente 

de la actividad deportiva de la Institución, hombre que supo luchar y sacrificar su 

tiempo para estar junto a los deportistas del Club, y mantener la presencia de EL 

BOLIVARENSE en la vida deportiva de la ciudad. 

 



 

56 

 

HISTORIA DEL CLUB SOCIAL, CULTURAL Y DEPORTIVO “COSMOS” 

 

Hugo Fernando Arregui Núñez. 

 

El Club Social, Cultural y Deportivo “Cosmos” fue fundado el día 18 de septiembre de 

1978 por Termo y Hugo Arregui Nuñez, Paúl González Brito, Diego y Jorge Marín 

Vega, Vinicio Gutiérrez, Javier Ballesteros, Fabián Cáceres, Antonio, Marcelo y 

Patricio Aguay Albán, Marco y Diego Barragán Ordóñez. Para esa época todos los 

fundadores eran un grupo de niños cuyas edades bordeaban los 6 y 10 años, siendo su 

principal actividad la práctica deportiva. 

Era una hermosa mañana de verano cuando Hugo Arregui Núñez dio a todos la idea de 

formar un Club, para que sus ideales y objetivos sean plasmados en conjunto. Esta 

proposición tuvo el eco y respaldo de todos, siendo Paúl González quien propuso que el 

nombre que cobije a todos los miembros del nuevo club sea “COSMOS”, en razón de 

que significaba grandeza y abarcaba todo lo magnifico de la existencia. 

Este grupo de niños practicaba todos los días el fútbol en la cancha del denominado 

SEMINARIO, lugar donde actualmente se encuentra el Hospital de Guaranda 

ALFREDO NOBOA MONTENEGRO, y compartía dicha actividad con otros grupos de 

niños, por lo que siempre tuvieron la intención de organizarse de gran manera para 

alcanzar mayor solidez y compañerismo en sus actuaciones, dando así origen al Club 

“COSMOS”. 

Esta formación del “COSMOS” dio a luz, como es lógico, nuevas metas, que 

paulatinamente, fueron consiguiéndose con el apoyo total de los padres y familiares de 

los miembros, quienes siempre vieron con buenos ojos la formación entusiasta con la 

que sus hijos y familiares participaban activamente de todas las manifestaciones y 

emprendimientos que surgían día a día con el nuevo club. 

Así, desde la formación del “COSMOS”, para todos sus juegos, sin necesidad de que 

exista un campeonato de por medio, se confeccionaron uniformes resaltando en ellos los 

colores azul y blanco, distintivos hasta hoy, lo que promovió que muchos niños, para 

ese entonces, buscaran el ingresar a pertenecer al nuevo Club y por ende engrosar sus 

filas. 

En la actualidad componen el “COSMOS” noventa y cuatro miembros, ampliándose 

cada día ese número, por cuanto es una institución abierta para todos y muy original en 

sus actos. 

En 1981 participó, invitado por el Club “LAS COLINAS”, en su primer campeonato 

oficial de fútbol, obteniendo el segundo puesto. Este evento dio la idea de que sería 

necesario que tome mayor protagonismo en la realización de estos torneos por lo que 

para 1984 organizó su primer campeonato consiguiendo el título. 

Entre sus miembros nació y creció la idea de ampliar esta participación deportiva, por 

cuanto cuenta en sus filas con grandes cultores de otros deportes como el Basquet, ha 

saber: Wellington Veloz, Juan Carlos Vásconez, Roy Ruiz, por citar algunos ejemplos 

de socios que representaron muy en alto el nombre del Club y de su provincia, de ahí 

que luego de una invitación hecha en 1992 para un campeonato de Basquet, por el 

fallecido Dr. Patricio Galarza y en condición de campeón, organizó durante tres años 

más dicho torneo, denominándole con en nombre de su primer organizador, obteniendo 

el título en esas ocasiones. 

Con el transcurso del tiempo la mayoría de integrantes del club viajaron a distintas 

ciudades del Ecuador, especialmente a Quito, en menor número a Guayaquil, para 

seguir sus estudios profesionales, y su participación en la vida social y cultural de la 

Provincia prosiguió de una manera prolífica. En 1991participa por primera vez en el 
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campeonato de bolivarenses residentes en Quito COPA BOLIVAR, consiguiendo el 

subcampeonato. Este torneo ha sido propicio para el club “COSMOS”, por cuanto 

arribó en todas sus intervenciones a la final, ganando el título dos veces (1992 y 1997), 

además de que, varias veces sus integrantes fueron designados como mejores jugadores 

y se consagraron como goleadores. En 1998 se efectuó el primer campeonato de 

baloncesto y se ubicó en el tercer lugar en la rama masculina y triunfó arrolladoramente 

en la rama femenina, ganándose el respeto de todos y un lugar privilegiado en la historia 

de estos certámenes. Sin embargo, no solamente en deportes se destaca el Club 

“COSMOS”. Sus miembros han incursionado en otras actividades del quehacer 

humano. En sus filas cuenta con miembros que ocuparon y ocupan lugares privilegiados 

en política estudiantil, tal es el caso de Diego Marín Vega, quien fue Presidente de la 

Liga Estudiantil del Centenario Colegio Pedro Carbo al igual que Juan Carlos Vásconez 

del Salto; por su parte Hugo Arregui e Iván Galarza tuvieron ese privilegio en el 

Colegio Verbo Divino. Otros miembros desempeñaron cargos de otras dignidades y 

siempre han sido reconocidos como destacados alumnos de las entidades educativas en 

donde cursaron sus estudios, siendo muchos de ellos grandes profesionales y 

desempeñando cargos públicos y privados muy importantes y estando próximos a 

incorporarse como profesionales de la República, en distintas ramas, todos sus 

miembros. 

El activar cultural de sus miembros es muy amplio. Hugo Arregui Núñez obtuvo el 

tercer lugar nacional en el concurso de oratoria organizado por la C.T.E. en 1989, el 

primer lugar en varios certámenes de poesía escolares, colegiales, provinciales y 

nacionales, sobresaliendo el obtenido en 1990 en el Teatro Sucre de Quito, cuna de la 

cultura Nacional. Se ha desempeñado como periodista deportivo en Guaranda y Quito, 

llegando a traspasar los límites patrios, actualmente espera recibirse de abogado. 

Cumplió, además, como ayudante de cátedra en la facultad de Jurisprudencia de la 

Pontificia Universidad Católica del Ecuador, donde estudió. 

Jorge Marín y Telmo Arregui, licenciados en Administración de Empresas, obtuvieron 

el primer lugar en el concurso de libro leído realizado en 1980. Viven en Quito y 

trabajan en el Ministerio de Finanzas y Obras Misionales Pontificias, respectivamente. 

Homero Vásconez es Ingeniero en Sistemas y desempeña su trabajo en la Pontificia 

Universidad Católica del Ecuador de Quito, donde también es catedrático. Iván Carrera, 

Ingeniero Comercial, actualmente trabaja en la Presidencia de la República. Marcelo 

Vásconez fue asesor directo del Dr. Fabián Alarcón Rivera en su presidencia. El Dr. 

Mario Vásconez ocupó el cargo de Comisario Nacional en el período 1988 – 1992. Roy 

Ruiz y Bolívar Arregui cumplieron funciones en Petroecuador. Alex Arregui ejerce sus 

labores en ANDINATEL. 

Los miembros del club “COSMOS” incursionaron en la política. Alex González fue 

candidato a consejero provincial, el Dr. Marco González a diputado provincial y ejerció 

la presidencia de La Asociación Escuela de Odontología de la Universidad Central. 

En suma, todos quienes componen el Club han trajinado prolíficamente por la vida 

cultural y social de la Provincia de Bolívar. 

Sus estatutos consagran la búsqueda del perfeccionamiento individual y colectivo del 

Club, con la búsqueda de la excelencia y consagrando el principio de respeto mutuo 

atendiendo a la premisa de que juntos se marcha mejor dejando siempre en alto el 

nombre de su Ciudad y de la Provincia.  

El Club “COSMOS”, adquiere rol protagónico en la realización de las fiestas de 

Carnaval, con la presentación de comparsas, un baile popular que se lleva a cabo el día 

lunes y la muestra de un particular humor de todos sus integrantes que no reparan en 

esfuerzos porque aman a su ciudad y quieren que su fiesta tradicional sea siempre la 
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mejor. Las fiestas de fin de año conllevan el compromiso para el club de la fabricación 

del ya tradicional año viejo, en el que se queman todas las desesperanzas y malos ratos 

del año que termina y se calientan las ilusiones de un año mejor y de constantes éxitos. 

Pero, es sin duda, sus fiestas aniversarias las que despiertan el interés general de la 

colectividad guarandeña. Es éstas no se escatima esfuerzo para que todos los integrantes 

y la ciudadanía pasen un buen momento. Las fiestas arrancan con el ya típico pregón, 

que se lo realiza por las calles principales de Guaranda, y el baile popular en la esquina 

de las calles Convención de 1884 y Selva Alegre en la que la alegría contagia a todos 

quienes toman parte de ella, dando así un momento de esparcimiento para toda la 

ciudad. 

En el baile de gala, que anualmente se realiza por su creación, se premia a los miembros 

destacados de la institución y constituye el corolario formal de celebración. Mas, todo 

esto sería poco sino fuera porque, desde 1997, se realiza una corrida de toros populares 

en la sede de la denominada “GOBERNACION”. Esta idea nació por la enraizada 

costumbre taurina de nuestra ciudad, y como un homenaje a la misma. En esta corrida 

todos, sin excepción, toman parte de ella compenetrándose aún más a la vida del Club. 

Todo esto tiene un gran mérito, en razón de que, son sus miembros quienes costean los 

gastos de organización, que por supuesto son muy altos. Esta tradición se la va a 

mantener siempre, por cuanto lo que se consigue es que la ciudadanía disipe sus 

preocupaciones y pueda celebrar tranquila y pacíficamente las fiestas del “COSMOS”. 

Es digno de resaltar la forma en que todo el barrio colabora para que estas celebraciones 

tengan un feliz final. Lo hacen siempre desinteresadamente y se integran a las mismas 

con extraordinario entusiasmo. Siempre se ha buscado el apoyo de Autoridades, aunque 

muchas veces ese pedido no ha tenido respuesta positiva. 

El año 1999 marcó el inicio de un nuevo certamen: El Campeonato Mundial de 

Cuarenta Club “COSMOS”, en el que tomaron parte todas las personas que quisieron 

estar, quedando corto el local donde se lo efectuó. En el mismo participaron distintas 

personalidades de la ciudad y la provincia, a saber el Presidente de la H. Corte Superior 

de Justicia de Guaranda, los Ministros Jueces de la misma, el Presidente del Tribunal 

Penal de Bolívar, delegaciones de otros clubes de la localidad, etc. Este certamen se lo 

realizará también por fin de año. 

El Club “COSMOS” desde su fundación buscó siempre que la ciudad de Guaranda y la 

Provincia, como lo manda la prosapia de su ancestro y la majestad inmarcesible de su 

nombre, queden en el primer sitial del país, por eso cifra su empeño en superarse, en ser 

siempre mejor. 

La primera directiva del club estuvo conformada así: 

PRESIDENTE: Hugo Arregui Núñez 

VICEPRESIDENTE: Diego Marín Vega 

TESORERO: Telmo Arregui Núñez 

SECRETARIO: Jorge Marín Vega. 

Esta directiva guió los primeros dos años de la vida institucional del club, es decir, 

desde 1978 a 1980. A partir de ese año hasta 1992 fue Presidente Hugo Arregui, con 

cambios en las otras dignidades. En 1992 fue Presidente Marco Barragán, en 1994, 

Diego Marín, en 1996 asumió la presidencia Paúl González. En 1998, al no haber 

elecciones se encargó la misma a David Nicolalde, y, para el período 1999-2000 la 

directiva está estructurada de la siguiente forma: 

PRESIDENTE: Hugo Arregui Núñez 

VICEPRESIDENTE: Marcelo Aguay Albán 

TESORERO: David Nicolalde Chávez 

SECRETARIO: William Castillo Silva 



 

59 

 

PRIMER VOCAL: Diego Marín Vega 

SEGUNDO VOCAL: Roy Ruiz Abril 

 

Es una de las caras aspiraciones del club la consecución y edificación de su sede. La 

Directiva encaminará todas sus fuerzas a conseguir y cumplir con este objetivo. 

La ubicación de siempre de los miembros del Club, es en las calles Convención de 1884 

y Selva Alegre, siendo este sitio su verdadero patrimonio. 

Por todo esto el Club “COSMOS”, se ha ganado un sitial de enorme importancia dentro 

de la vida de la ciudad de Guaranda y de la Provincia de Bolívar, con el respeto y 

admiración de todos quienes conocen la actividad de siempre de esta institución. 

Su secreto está en la forma en que sus miembros establecen sus relaciones de amistad. 

Son como hermanos y el cariño y aprecio entre todos hace que el Club COSMOS esté 

siempre en el pedestal más alto. 
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ACTIVIDAD SOCIAL, CULTURAL Y DEPORTIVA DE LOS CLUBES 

DEPORTIVOS DE SAN JOSE DE CHIMBO 

 

 

Agr. Estuardo Monar Parreño 

 

 

De lo que conocemos los primeros Clubes que existieron en nuestra ciudad fueron: 

Sucre, Abdón Calderón y el Tres de Marzo; los dos últimos fundados 

aproximadamente por el año de 1926. Estos Clubes se dedicaron netamente a la 

actividad deportiva y luego de algunos años de permanecer activos, lamentablemente 

desaparecieron. 

 

El 16 de agosto de 1942 gracias a la iniciativa de un grupo de artesanos dirigidos por 

Don Bolívar Haro (Padre) se forma el “Club Social, Cultural y Deportivo Susanga”; 

institución que ha tenido una amplia trayectoria no solamente en el campo deportivo, 

sino también en lo social y cultural. Esta institución desde sus inicios en Navidad 

agasajaba a los niños pobres; por estas mismas festividades han organizado bailes de 

gala que han contado con la participación masiva de la sociedad chimbeña. Era tradición 

en aquella época, el juego de los Aguinaldos que consistía en formar dos grupos o 

bandos de personas que se disfrazaban de cualquier personaje, si alguno de los 

elementos de dichos bandos descubrían de qué persona se trataba, todo el grupo perdía 

la apuesta que generalmente eran cenas o regalos costosos. 

 

Además cada 28 de diciembre, fecha en la que se celebra los Santos Inocentes de una 

manera artística, jovial y muy jocosa muchos de los integrantes de este Club solían 

disfrazarse representando a los diferentes personajes de aquella época. Durante algunos 

años cada 6 de enero participaban de los tradicionales “corsos de flores”. A más del Sr. 

Bolívar Haro, han sido presidentes de este Club las siguientes personas: Sr. Oswaldo 

Vaca, Ing. Bernardo Haro Aguiar, Agr. Clotario Veloz, Sr. Bolívar Haro Aguiar, entre 

otros. El Club Susanga continúa en actividad. 

 

En el año de 1942 también se organizó el “Club Atlanta” en la modalidad de basket 

ball; ésta disciplina deportiva, se inició en nuestra ciudad a partir del año de 1937 traída 

por el Sr. Ernesto Moreno ciudadano chimbeño que en aquel entonces era estudiante del 

Colegio Nacional Pedro Vicente Maldonado de la ciudad de Riobamba, este Club tuvo 

efímera existencia. 

 

Por esta misma época se forma el “Club Aguilas Negras” que estuvo dirigido por los 

señores José Pinos, Luis Espinoza, Luis Paredes. Este Club tuvo destacada participación 

en el campo deportivo y lamentablemente desapareció pocos años después. 

   

Posteriormente aparece el “Club Social, Cultural y Deportivo Saca Chispas” que así 

mismo desapareció. 

 

En el año de 1950 se forma el “Club Social, Cultural y Deportivo Río Chimbo” y que 

tuvo como primer Presidente al Sr. Gilberto Vaca Ribadeneira y por ausencia de éste 

asumió la Presidencia Don Manuel Núñez Secaira y que ejerció la dirigencia por 

algunos años. Entre las actividades culturales desarrolladas por esta institución constan: 

charlas de carácter cultural dictadas por sus miembros en beneficio de los socios, 
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maestros y ciudadanía en general; presentaciones teatrales en la ciudad y en otras 

ciudades de la provincia y el país. Durante esta administración se llamó a concurso a 

nivel nacional para que se escriba el Himno al Club Río Chimbo, obtuvieron el primero 

y segundo lugar los ilustres poetas Dr. Roberto Alfredo Arregui Chauvín y la Sra. Elisa 

Mariño de Carvajal respectivamente. 

 

Esta institución durante sus años de existencia ha intervenido en diferentes 

programaciones de carácter cultural tales como: dramas en homenaje al Día de la 

Madre, bailes de disfraces en Navidad y Año Nuevo, en el famoso juego de los 

aguinaldos, rifas, juegos de la quina, etc.; así como también ha organizado shows 

artísticos y concursos de la Canción Nacional. Este Club deportivo en la actualidad 

dispone de una moderna y funcional sede social. 

 

Han sido presidentes del Club las siguientes personas: Don Gilberto Vaca Ribadeneira, 

Dr. Nilo De La Torre, Lic. Manuel Zanipatín Noboa, Ing. Rodrigo Peñaherrera, Sr. Luis 

del Pozo, Dr. Manuel Sierra, Sr. Guillermo del Pozo, Dr. Jorge Pinos, Dr. Manuel 

Zanipatín, Dr. Nervo Andrade, Sr. Hugo del Pozo, entre otros; actualmente es 

presidente el Agr. Napoleón Guillén. 

 

El 18 de Agosto de 1956 por iniciativa de un grupo de jóvenes, entre quienes 

mencionamos: Sr. Alirio Cruz, Sr. Galo Gómez, Sr. Angel Carrillo, Sr. Vinicio Castro, 

Sr. Angel Aldaz, Sr. Gilberto Saltos, Sr. Gabriel del Pozo y otros más, quienes 

deportivamente estuvieron dirigidos y orientados por el señor Augusto Yánez; se forma 

el “Club Social, Cultural y Deportivo Dínamo”, siendo su primer presidente el Lic. 

Luis Alfonso Saltos Espinoza, quien hace poco fue declarado presidente vitalicio del 

Club. 

 

Esta Institución ha participado en todos los campeonatos que ha organizado la Liga 

Deportiva Cantonal de Chimbo y es el Club que más trofeos y medallas ha conquistado 

en dichos campeonatos, teniendo además una destacada participación a nivel provincial 

e interprovincial. 

 

Durante los primeros años de existencia el club organizaba dramas, sainetes, comedias, 

bailes, etc. Utilizando el teatro del antiguo edificio del Colegio de las Hermanas 

Marianitas; lamentablemente este tipo de programaciones se dejaron de hacer por 

cuanto la mayoría de los integrantes del Club tuvieron que ausentarse de Chimbo a otras 

ciudades del país, por iniciar estudios universitarios. 

 

En estos últimos años se han organizado festivales artísticos de mucha calidad, ya que la 

mayoría de los artistas profesionales de nuestra ciudad son socios de este Club. 

 

Según los estatutos de esta Institución, cada dos años se elige una nueva directiva, por 

lo tanto son muchas las personas que han estado al frente de la misma. Actualmente su 

presidente es el Dr. Rodrigo Pinos Espinosa; el club cuenta con su propio Himno escrito 

por el Sr. Prof. Jorge López Villamarín. 

 

El 30 de Agosto de 1967 se forma el “Club Social Cultural y Deportivo 

Independiente”, cuyo gestor fue el diputado alterno de ese entonces Dr. Manuel 

Antonio Oquendo, quien elaboró los estatutos y los hizo aprobar. Don Carlos Toro 

organizó el primer equipo de fútbol que tuvo esta Institución. En sesión general de 
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socios fue elegido como primer presidente el Sr. Manuel Pérez quien desempeñó estas 

funciones durante algunos años para posteriormente ser presidentes el Lic. Hugo Lara 

Olalla, Prof. Pablo Montenegro y actualmente el Ing. Marco Gálvez. 

 

A más de la actividad deportiva el Club ha participado en actividades de tipo social y 

cultural como: comparsas de Carnaval, concursos de años viejos o monigotes; 

organización de bailes sociales con el objeto de recaudar fondos. En el año de 1995 

organizaron un conjunto folklórico. 

 

El 24 de septiembre de 1974 por iniciativa de un grupo de moradores del tradicional 

barrio La Merced de San José de Chimbo se forma el “Club Social Cultural y 

Deportivo Técnico Mercedario”; entre ese grupo de personas estuvieron presentes 

Don Jorge Espinosa, Agr. Alonso Saltos, Sr. Manuel Durán, Dr. Víctor Prado, Lic. 

Rodrigo Prado, entre otros. 

 

Fue elegido como primer presidente del Club el Sr. Nelson Silva. Posteriormente han 

sido presidentes: Lic. Rodrigo Prado, Don Manuel Durán, Sr. Alfredo Silva, Egdo. 

Manuel Veloz, Lic. Luis Quintana y actualmente el Sr. Dario Yánez. 

 

Se caracterizan por apoyar todas las actividades que realiza el barrio La Merced y la 

ciudadanía chimbeña, así por ejemplo: cuando se hicieron los trabajos a través de las 

tradicionales mingas para traer el agua entubada del recinto El Liaca que tanta falta 

hacía no solamente al barrio sino también a toda la ciudadanía, entre otros logros muy 

importantes que se han logrado. El Barrio La Merced es considerado como el más unido 

y organizado de la ciudad. 

 

En lo que respecta a la actividad social y cultural, han intervenido en los concursos para: 

Reina de Carnaval, concursos de años viejos o monigotes, comparsas tradicionales de 

Carnaval, etc. Así mismo han sido priostes de las fiestas religiosas de nuestra Señora de 

las Mercedes. Y para recaudar fondos han organizado, shows artísticos, rifas, bailes, 

etc., muchas veces para ayudar a personas o instituciones necesitadas, poniendo de 

relieve su solidaridad. 

El 15 de septiembre de 1977 fue fundado el “Club, Social y Deportivo Alpha”, por 

iniciativa de un grupo de jóvenes amigos, entre quienes mencionaremos: Lic. Iván 

Saltos García, Lic. Romeo del Pozo, Dr. Mario Saltos García, Arq. Patricio Montalvo, 

Sr. Franklin García, Sr. Javier Zanipatín, Dr. Germán Lara, Dr. Ramón Rojas, Lic, Jhon 

Godoy, Agr. Efren Cruz, Sr. Jorge Parreño, Sr. Miguel Zanipatín, entre otros. 

 

Fue su primer presidente el Lic. Romeo del Pozo, posteriormente: Sr. Silvio Guillín, 

Arq. Patricio Montalvo y actualmente el Egdo. Rodrigo Goyes. 

 

El Club Alpha ha realizado una importante actividad de carácter social y cultural. A 

fines de la década de los años 1980 rescató aquella hermosa tradición de la elección, 

proclamación y coronación de la Reina del Carnaval, algo que se había perdido y que en 

anteriores ocasiones, durante algunos años, las Reinas eran elegidas por parte de las 

Autoridades Municipales. Una vez reunida esta hermosa tradición, que por cierto ha 

contado con el apoyo y la colaboración de las diferentes instituciones de la localidad y 

de asociaciones de chimbeños residentes en otras ciudades de la Patria, quienes han 

participado con hermosas candidatas.  
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La elección, coronación y proclamación de la Reina del Carnaval  en años posteriores 

ha sido organizada por el Colegio Corina Parral de Velasco, por el Instituto Tecnológico 

Superior Agropecuario “Tres de Marzo”, por la sede Universitaria de San José de 

Chimbo; constituyéndose este acto en el de mayor atracción en las fiestas 

carnestolendas. 

Es necesario también en el aspecto deportivo resaltar que el Club Alpha ha quedado por 

2 ocasiones campeón de basket-ball, en los campeonatos interprovinciales y en varias 

ocasiones campeón de basket-ball a nivel cantonal. En los campeonatos de fútbol que 

año tras año organiza Liga Deportiva Cantonal ha sido campeón por dos ocasiones 

 

El viernes 9 de mayo de 1997 el Club Alpha organizó el encuentro de “celebridades 

chimbeñitas” (viejas y nuevas glorias del basket-ball), este fue un motivo para el 

reencuentro de la familia chimbeña.  

 

En el año de 1979 se organizó el “Club Social Cultural y Deportivo San José”, fue su 

primer presidente el Sr. Luis Guerrero y desde el año 1985 hasta el presente el Arq. 

Milton Escobar. Este es el Club más popular de San José de Chimbo. 

 

En lo que respecta a la actividad social y cultural, los directivos y miembros del Club 

han organizado shows con artistas de renombre nacional, bailes populares y rifas con el 

objeto de recaudar fondos; así también, en la época de Navidad han agasajado a los 

hijos de los socios del Club. En Carnaval participan con comparsas y carros alegóricos. 

 

En el año de 1980 por iniciativa  de un grupo de jóvenes se forma el “Club Social, 

Cultural y Humanitario Amigos”, cuyo primer presidente fue el Sr. Eduardo Orellana 

Parreño. Este Club ha desarrollado una actividad social y cultural, con mucha habilidad 

y destreza solían organizar sainetes, dramas y comedias, haciendo sus presentaciones en 

las ciudades de Guaranda, Echeandía, Caluma, Chillanes, Santiago y Chimbo. 

 

Como el Club además era de carácter humanitario, en Navidad agasajaban a los niños 

pobres, por el Día Universal de las Madres agasajaban a las madres de escasos recursos 

económicos. Realizaban visitas a los enfermos, entre otras obras de caridad. 

 

Fueron presidentes de este Club el Sr. Eduardo Orellana Parreño, Agr. Vinicio 

Guerrero, Lic. Luis Quintana, Dr. Rolando Remache; lamentablemente el Club 

desapareció en el año de 1989. 

 

“Los Clubes Buen Suceso” y “Real Magdalena” de las Parroquias La Asunción y la 

Magdalena, respectivamente, también pertenecen a Liga Deportiva Cantonal, estos 

Clubes han desarrollado una actividad Social Cultural dentro de sus Parroquias, además 

han apoyado toda iniciativa que conlleve al progreso y bienestar de sus jurisdicciones 

Parroquiales.  

 

En nuestra ciudad en los últimos años se han formado algunos Clubes Sociales, 

Culturales y Deportivos cuya actividad ha estado orientada en gran parte al aspecto 

deportivo. Estos Clubes son: Juventud Unida, Libertador (Tambán), Scorpión Red, 7 de 

Diciembre (San Sebastián), Santa Cruz (Recinto Cochabamba), Señor de la Justicia, San 

Francisco, Cobra, Eros, América, Bolívar, Benalcázar, Atlético Nacional, España. 
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Los Clubes que han desaparecido son los siguientes: Juventud Unida, 7 de Diciembre, 

Santa Cruz, Señor de la Justicia, Cobra y Eros.     
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CLUBES SOCIALES, CULTURALES Y DEPORTIVOS DE ECHEANDIA 

 

Resumen a cargo del Círculo Cultural “Casa Grande” de Echeandía. 

 

CLUB SOCIAL, CULTURAL Y DEPORTIVO “EL PEQUEÑITO” .- fue creado 

en los años 50 por sus mentalizadores señores: Uvaldo Guerrero y Ruperto Bonilla, que 

en reconocimiento a su labor fueron nombrados Presidente y Capitán del equipo de 

fútbol respectivamente. Dentro de este campo participaron en competencias locales y 

provinciales, e intercambios deportivos con equipos de la Provincia de Los Ríos, 

obteniendo resultados positivos. Su participación relevante se da en el campo Cultural, 

ya que fueron los promotores de las Veladas Literarias en coordinación con los 

profesores de las Escuelas de localidad, cuya protagonista principal era la Profesora 

Lida Nájera. En igual forma, con la finalidad de conseguir mejorar la infraestructura de 

la Parroquia de ese entonces y ahora Cantón, colaboraron para formar la Junta 

Parroquial, de lo cual cristalizaron sus objetivos de iniciar la construcción del Camal y 

Mercado Municipal.  

 

CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO “JUE” .- Este club fue formado aproximadamente 

en los años 60 por un grupo de jóvenes echeandienses que estudiaban en diversas 

ciudades del país, siendo su nombre completo Juventud Unida de Echeandía “JUE”, 

puesto por el Ing. Enrique Torres, hombre de grandes ideales. Con la adhesión de más 

jóvenes se forma el equipo de fútbol y se participa en el primer campeonato abierto 

realizado en la ciudad de Ventanas. Posteriormente en los años 70, se organiza el 

Campeonato local de fútbol, de los cuales se consigue 5 campeonatos consecutivos; en 

esa época, este equipo fue la base de la selección de Echeandía. Transcurre el tiempo y 

se incorporan nuevos jóvenes para mantener esa tradición de campeones, obteniendo 8 

trofeos más de campeones para sus vitrinas, confirmando su superioridad deportiva. 

Razón por la cual se le considera un equipo con mucha garra y el de mayor popularidad. 

 

CLUB SOCIAL Y CULTURAL “EL MANGO” .- lo formaron un grupo de amigos 

el 4 de julio de 1990, resultando como Presidente el Señor Olmedo León. Mediante la 

integración es factible la superación de los pueblos es su lema. El 18 de enero de 1991 

el Ministerio de Bienestar Social, mediante acuerdo ministerial # 00137 aprobó los 

estatutos. Su trabajo fue notorio en la participación activa y dedicada, en el análisis y 

aportación de soluciones a los problemas comunes de nuestra sociedad, sin renunciar al 

derecho de superación de todos y cada uno de los socios, propendiendo a convertirse en 

agente de categoría moral y sanas costumbres que estructuren el ambiente propicio para 

la materialización de las justas aspiraciones comunitarias. 

 

CLUB SOCIAL, CULTURAL Y DEPORTIVO “LA CUPULA”.- En el año 1998 el 

amor al deporte y por este medio lograr al engrandecimiento de la tierra, le colocan al 

Sr. Uvaldo Guerrero, como paladín de un nuevo Club. En esta ocasión con Honorio 

Domínguez, forman este club, cuya característica importante es la de estar integrado por 

personas que oscilan entre los 35 a 68 años de edad, cuya participación deportiva se lo 

realiza en la Categoría Master, con buenos resultados y gran optimismo, demostrando 

que la juventud se la lleva en el corazón y en la mente. Sus fundadores, son el 

Presidente y Capitán del equipo respectivamente. Bajo dichas direcciones lo ha llevado 

a ser un Club muy querido, muy aplaudido, muy bien visto por la colectividad y un 

ejemplo digno de imitarse. 
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También es importante mencionar a los Clubes Deportivos: “LOS BUITRES”, 

“NUEVA GENERACIÓN”, “CERRO PORTEÑO”, “EX_CRACKS”, “ATLANTA”, 

“FUNDACIÓN”, entre otros.  


